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ACTUALIDAD POLÍTICA

A través de la  iniciativa de 
los Consejos Comunales en 
Riohacha, la Administración 
Distrital genera espacios de 
interacción con la comunidad, 

donde de manera articulada 
se buscan salidas y  solucio-
nes a las problemáticas que 
se socializan durante este 
encuentro, tal como lo han ve-

nido desarrollado en las distin-
tas comunas de la ciudad.

Ante este espacio de con-
certación que se dio en la 
comuna 7, Evelio Mendoza 

Maestre, Presidente 
de la Junta de Acción 
Comunal del barrio El 
Divino Niño, mencionó 
que: “Logramos llegar 
a unos acuerdos con el 
alcalde, y este decide 
ejecutar algunas obras 
dentro de la comuna. 
Por eso es importan-
te, teníamos muchas 
administraciones que 
no habían ejecutado 
proyectos acá, pero si 
el alcalde realiza los 
compromisos, será el 
alcalde del cambio de 
la historia.”

Inundaciones por 
aguas servidas y plu-
viales, derramamiento 
de agua ligada con car-
bón vegetal, el expen-
dio del carbón vegetal, 

inundaciones en temporadas 
invernales y las inspecciones 
a humedales ubicados en dis-
tintos barrios de esta comuna, 
fueron algunos de los temas 
presentados por los habitan-
tes, ediles, presidentes de las 
Juntas Administradoras Loca-
les y las Juntas de Acciones 
Comunales de los barrios que 
comprenden la comuna 7 del 
Distrito.

La comunidad también so-

licitó ante el alcalde Distrital 
y su gabinete, la construcción 
de una cancha recreativa, la 
electrificación en los barrios 
para mitigar la inseguridad 
presente en estos sectores, la 
pavimentación de algunas ca-
lles de mayor circulación y la 
recuperación de parques que 
están siendo objeto de sitio de 
expendio de sustancias aluci-
nógenas.

“Para mí sinceramente, ha 
sido un Consejo Comunal muy 
organizado, se les ve esas ga-
nas al alcalde de llegar donde 
no ha llegado”, menciona Ge-
rardo Silgado, edil de la comu-
na 7.

La Administración Dis-
trital continuará realizando 
estos Consejos Comunales, 
en aras de brindarle a los ha-
bitantes soluciones desde la 
institucionalidad a las nece-
sidades expuestas dentro de 
esta interacción grupal.

Junto al Viceministro de 
Transporte, Carlos Eduardo En-
ríquez Caicedo y los alcaldes 
de Barrancas, Uribia, Villanue-
va y El Molino, se escucharon a 
los diferentes voceros del sec-
tor transporte del sur y norte 
del departamento.

Durante la mesa de traba-
jo desarrollada en Barrancas, 
se presentaron por parte del 
Ministerio de Transporte los 
avances para mejorar las con-
diciones de los transportistas 
de La Guajira, en este espacio 
se dieron los avances con so-
luciones enmarcadas en las 
necesidades que tiene el de-
partamento.

El viceministro Enríquez 
Caicedo, anunció la expedición 

de la resolución 3605 del 5 de 
diciembre de 2022, por medio 
de la cual se reconoce como 
zona diferencial para el trans-

porte terrestre automotor es-
pecial, al municipio de Uribia.

"Esta es una gran oportuni-
dad comenzar a construir unos 

diálogos vinculantes, donde 
cada uno de los actores pue-
dan manifestar, cuales son las 

dificultades que aquejan a este 
departamento, hoy es impor-
tante que tengamos una bue-
na victoria para nuestra tierra, 
en lo que es la construcción de 
la zona especial, que abre la 
puerta para comenzar a sub-
sanar cada una de las dificulta-
des que hemos venido presen-
tando en La Guajira”, afirmó el 
Representante Gómez Soto.

En el evento se identificaron 
las problemáticas del gremio 
transportador, se escucharon 
algunas acciones puntuales 
por parte de los representan-
tes de estas asociaciones, y se 
plantearon compromisos, con 
el fin de mejorar la calidad de 
su trabajo y la movilidad en el 
territorio.

Representante a la Cámara por La Guajira, Juan
Loreto Gómez Soto, lideró Mesa de Diálogo con el
sector transportista del departamento

Durante Consejo Comunal el Alcalde de Riohacha y
su gabinete escucharon y concertaron soluciones
con habitantes de la comuna 7

El Alcalde José Ramiro Bermúdez, sigue propiciando espacios de diálogo donde se establece una comu-
nicación bilateral; la administración atiende las problemáticas, y la comunidad escucha los avances y 
compromisos planteados por la autoridad local.

Consejo Comunal en Riohacha.

La mesa de trabajo fue desarrollada en Barrancas.
Juan Loreto Gómez Soto, Represen-
tante a la Cámara por La Guajira.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews


¡LÉELO Y PÁSALO!

3Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Martes, 6 de diciembre de 2022

ACTUALIDAD POLÍTICA

Los habitantes de los mu-
nicipios de San Juan del Cesar 
y Distracción, participaron de 
manera masiva de la jornada 
contemplada en la agenda 
#TuGobiernoAlTerritorio lide-
rada por el Gobernador (e) de 
La Guajira, José Jaime Vega, 
junto al equipo #UnidosPorEl-
Cambio conformado por fun-
cionarios y contratistas de la 
Gobernación de La Guajira. 

En el municipio de San 
Juan del Cesar, el Gobernador 
(e), en compañía del alcalde, 
Álvaro Díaz, iniciaron la agen-
da #TuGobiernoalTerritorio en 
el corregimiento de La Junta, 
visitando el proyecto de mejo-
ramiento del Parque Eco Cul-
tural, El Cacique, que con una 
inversión de $2.800.000.000 
millones será un aporte impor-
tante para seguir promoviendo 
el turismo, la cultura, y poten-
cializar este destino, tierra don-
de nació Diomedes Díaz, uno 
de los máximos exponentes de 
la música vallenata. Esta obra 
beneficiará a todos los habi-
tantes de esta zona promo-
viendo el emprendimiento y la 
generación de empleo, trayen-
do desarrollo a esta zona del 
sur de La Guajira.

En el marco del Festival del 
Fique en el corregimiento de La 
Junta, continuamos el recorri-
do en un proyecto de desarro-
llo económico  que cuenta con 

área de confección, sala de ex-
posición, área de demarcación 
y pintura donde observamos 
el proceso de fabricación de 

elementos en fique como bol-
sos, mochilas, telas y artesa-
nías que benefician a familias 
campesinas y madres cabeza 

de hogar generándole ingresos 
para su sustento y fortalecien-
do sus saberes ancestrales. 
Desde la Gobernación de la 
Guajira apoyamos este tipo de 
proyectos que aportan al  desa-
rrollo turístico y promueven el 
emprendimiento.

“Hicimos seguimiento al 
proyecto de alcantarillado de 
Guayacanal, Corral de Piedra 
y Zambrano con una inversión 
de $20.000.000 millones de 
pesos con un avance del 20% 
está obra beneficiará a 500 fa-
milias de estos corregimientos, 
proporcionando soluciones de 
agua potable y saneamiento 
básico, respondiendo a las ne-
cesidades básicas de la comu-

nidad rural del territorio” expre-
só el mandatario. 

Con una feria de servicios 
en las instalaciones del INFO-
TEP ante los líderes comuna-
les, la población de la tercera 
edad el gremio de transporta-
dores y habitantes en general, 
Vega Vence, explicó los avan-
ces de las inversiones en el 
territorio, escucho las necesi-
dades y respondió a las inquie-
tudes culminando con éxito la 
jornada en el municipio de San 
Juan del Cesar.

En Distracción visitaron el 
proyecto de construcción de 
cancha en grama sintética en el 
corregimiento de La Duda que 
con una inversión aproxima-
damente de $2.128.000.000 
millones de pesos aportará al 
deporte y la recreación benefi-
ciando a los niños, niñas y jó-
venes de este sector motivan-
dolos a las buenas prácticas 
y aprovechamiento del tiempo 
libre, esta obra lleva un avance 
del 63%.

Luego, el equipo de gobier-
no llegó al proyecto de Infraes-
tructura vial que ya se culminó 
y comunica el municipio de Dis-
tracción con Caicemapa y  La 
Duda,  el Municipio de Fonse-
ca con Sitio Nuevo y San Juan 
del Cesar con los túneles con 
una inversión de $27.000.000 
millones de pesos esta obra 
mejoró la movilidad generando 
un impacto positivo a los habi-
tantes del territorio.

Por otro lado, también se 
verificó el proyecto de repoten-
cialización y optimización de 
redes eléctricas en el resguar-
do indígena Caicemapa que 
lleva un avance del 94% me-
jorando la calidad de vida de 
2090 familias.

La jornada terminó en un 
diálogo con líderes comunita-
rios, las damas rosadas y ha-
bitantes del territorio donde 
el Gobernador (e) José Jaime 
Vega Vence, se comprometió 
a incluir al municipio de Dis-
tracción en el presupuesto de 
inversiones del próximo año.

‘Tu Gobierno al Territorio’, una estrategia de la 
Gobernación de La Guajira que se cumplió con 
éxito en el Sur del departamento

El mandatario (e) en compañía de los alcaldes Yesid Peralta y Álvaro Díaz durante los recorridos de la agenda ‘Tu Gobierno al Territorio’.

https://guajiranews.com/wp-content/uploads/2022/11/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-26-de-Noviembre-Edicion-020.pdf
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Los directivos de la
Corporación y la
Fundación Carnaval de 
Riohacha, están alegres 
bailando "El Pilón de los 
Embarradores"

El Gobierno Nacional de 
Gustavo Petro Urrego, hoy, le 
mide el "Termómetro" a la 
coalición mayoritaria en la 
Cámara de Representantes

En las próximas horas 
termina el proceso de 
convocatoria a
profesionales que aspiren 
al cargo de secretario 
o secretaria general del 
Concejo del Distrito de 
Riohacha

La Ministra TIC Sandra 
Milena Urrutia recibió, 
este lunes 5 de diciem-
bre, a Alfonso De la 
Cruz, nuevo gerente (e) 

del canal regional Telecaribe, 
con el fin de reiterar el respal-
do del ministerio TIC, al canal 
de la región caribe.

Durante esta reunión, San-
dra Milena Urrutia manifestó 
estar complacida por el inicio 
del periodo de transición en el 
que se busca sentar bases de 
lo que el canal Telecaribe nece-
sita, para que, en unos meses, 
llegue un gerente en propiedad 
que pueda seguir fortaleciendo 
el trabajo que se realizará en la 
entidad.

Urrutia también manifestó 
su apoyo a Telecaribe y a los 
proyectos que con los que el 
canal cuenta.

Por su parte, De la Cruz 
agradeció a la Ministra TIC 

el apoyo y el respaldo que le 
brindó el ministerio durante 
la junta en la que se decidió 
encargarlo como gerente (e), 
asimismo manifestó su com-
promiso de sentar las bases 
para la elección de un gerente 
en propiedad.

“Trabajaremos por un tiem-
po no mayor a seis meses que 
nos permita consolidar una 
parrilla de contenido y brindar 
las garantías para un gerente 
en propiedad” manifestó De La 
Cruz.

Durante los próximos días 
el gerente (e) convocará a 
productores y realizadores au-
diovisuales de la región, con 
el fin de genrar un espacio de 
participación, en el que pue-
da escuchar sus opiniones y 
sugerencias para #Entretodos 
construir la nueva parrilla de 
programación del canal, para 
el próximo 2023.

Sandra Milena Urrutia, Ministra TIC junto a Alfonso De la Cruz, nuevo geren-
te (e) del canal regional Telecaribe.

MinTic ratifica apoyo a Telecaribe y al periodo 
de transición que se está realizando en el canal
Se trabajará para fortalecer la parrilla de contenido y las garantías para elección de 
un gerente en propiedad.

En cumplimiento de normas le-
gales.
En ese sentido, mañana miérco-
les siete de diciembre en el mar-
co de la sesión plenaria se podría 
realizar el acto de elección del 
nuevo secretario o secretaria ge-
neral del Ayuntamiento Distrital, 
luego de la revisión de las res-
pectivas hojas de vidas. 
Dentro de las cábalas políticas 
existe una alta posibilidad de que 
la actual secretaria general Rina 
Gómez Rivero, podría ser reelegi-
da.
Claro, para el período que se ini-
cia el primero de enero al 31 de 
diciembre de 2023.
Se recuerda que el Concejo del 
Distrito de Riohacha, cuenta con 
17 concejales y es presidido por 
Roberto Carvajalino Gutiérrez.
¡Y no me digas más!

Porque el Concejo del Distrito 
de Riohacha le aprobó al alcal-
de José Ramiro Bermúdez Cotes, 
un Acuerdo con facultades para 
comprometer vigencias futuras.
En tal sentido, los carnavales del 
2023 tendrán el dinero disponi-
ble para que sin ninguna afugia 
se puedan realizar la pre y la 
temporada sin que salga a flote 
la preocupación por los gastos 
que demandan estas fiestas po-
pulares y que son una de las más 
antiguas de América.
Hay que recordar que la presi-
denta de la Corporación Carna-
val de Riohacha, es Mercedes 
Quintero de Maya, a quien le 
gusta bailar la "Camisa Afuera".
Y la presidenta de la Fundación 
Carnaval de Riohacha, es Luz-
dary Mejia Obredor, quien le 
gusta bailar la canción "Toca las 
Maracas Brito".
Los Carnavales del 2023, prome-
ten ser uno de los mejores de la 
historia en el Distrito de Rioha-
cha.
¡Habrá que esperar!

Porque está programada en sesión 
plenaria la votación con relación a la 
moción de censura promovida por el 
partido de oposición el Centro Demo-
crático que lidera el ex presidente de 
la República, Álvaro Uribe Vélez, en 
contra de la ministra de Minas y Ener-
gías, Irene Vélez.
A raíz de que esta alta funcionaria des-
de el momento en que fue nombrada y 
posesionada ha sido blanco de críticas 
más por sus salidas en falso en cuanto 
a informaciones relacionadas con su 
cargo y que tiene que ver con el poder 
energético de Colombia.
Hay que señalar que la moción de cen-
sura es eminentemente política, pro-
pia del control político que el Congre-
so ejerce sobre el Gobierno de Gustavo 
Petro Urrego. 
También es de rango constitucional e 
implica que si la votación es en con-
tra de la ministra de Minas y Energías, 
Irene Vélez, ésta, de manera inmediata 
debe abandonar su cargo. 
Ante todo lo anteriormente expuesto, 
sería mejor esperar como termina la 
votación en la Cámara de Represen-
tantes en la medida en que la sesión 
de hoy, no sea postergada.
¡Y no me digas más!

http://www.instagram.com/guajiranews
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EL CONGRESITO

"Los mudos" de la
Asamblea Departamental 
de La Guajira

Muy temprano soplan 
vientos de división en el 
Pacto Histórico del
departamento de La
Guajira

En el Tribunal Contencioso
Administrativo de La Guajira, avanza 
una demanda de acción de nulidad en 
contra la empresa de Servicios Públicos 
del Departamento de La Guajira

Desde la Superin-
tendencia Nacional 
de Salud se está 
invitando a la po-
blación del departa-

mento de La Guajira a asistir a 
la gran Jornada de Atención al 
Usuario, la cual tiene previsto 
desarrollarse en los municipios 
de Maicao, Uribia y Riohacha. 

En la capital de La Guajira, 
esta jornada se realizará el día 
miércoles 07 de diciembre, de 
08:00 de la mañana a 1:00 
de la tarde,  en el Coliseo Eder 
Jhon Medina Toro, donde los 
usuarios podrán exponer sus 
casos de acceso a la Salud por 
parte de las EPS para que sean 
gestionados y solucionados. 

En este sentido, desde la 
Alcaldía de Riohacha, a través 
de la Secretaría de Salud Dis-
trital, se está apoyando la rea-
lización del evento y motivando 
la asistencia de la ciudadanía. 
”Se trata de una excelente ini-
ciativa de la Superintenden-

cia Nacional de Salud, con la 
cual los usuarios podrán dar 
a conocer sus quejas, dificul-
tades y reclamos relacionados 
al  acceso a la salud por parte 
de las EPS, las cuales también 
estarán haciendo presencia en 
la jornada para que los casos 
sean gestionados y soluciona-
dos de forma rápida.” Expresó 
Erika Oviedo Mejia, Directora 
de Aseguramiento del Distrito. 

Finalmente, la funcionaria 

recalcó que desde la Dirección 
de Aseguramiento de la Secre-
taría de Salud Distrital se viene 
realizando un proceso de re-
cepción, gestión y seguimien-
to a los casos reportados por 
los usuarios de las EPS en el 
Distrito de Riohacha, los cua-
les han ido en aumento, por lo 
cual es muy importante que la 
población acuda a esta jorna-
da impulsada por la Superin-
tendencia Nacional de Salud.

La Superintendencia Nacional de Salud realizará una 
Jornada de Atención al Usuario en Riohacha 

El 07 diciembre esta entidad estará  gestionando y dando solución a los casos reportados por los usuarios 
de las EPS en la capital de La Guajira. 

Por las declaraciones que conce-
dió Luis Gómez Pimienta al noti-
ciero Buenos Días, de Uniguajira 
Estéreo.
Son palabras del profesor Rubén 
Rodríguez, quien aseguró ade-
más, que hoy se van a reunir los 
directivos de la Colombia Huma-
na y del Frente Amplio, con la 
finalidad de sentar un punto de 
vista en cuanto a la situación po-
lítica de esta colectividad políti-
ca, en esta región del país.
También manifestó Rubén Rodrí-
guez, que Luis Gómez Pimienta 
en estos momentos no está au-
torizado para hacer algunos pro-
nunciamientos porque no hace 
parte de la Colombia Humana, al 
igual que Wilder Navarro.
Este último ya manifestó sus in-
tenciones de ser candidato a la 
Gobernación del departamento 
de La Guajira.
Esto apenas comienza y ya so-
plan vientos de división.
¡Y no me digas más!

Por presuntas irregularidades al momento de 
su creación por parte de la Asamblea Departa-
mental de La Guajira.
Hay que anotar se deben agotar los alegatos y 
conclusiones. Como también se debe esperar el 
concepto del Procurador delegado ante el Tri-
bunal Contencioso Administrativo de La Gua-
jira. Concepto que no obliga a que pueda ser 
acatado por las tres magistradas del Tribunal 
Contencioso Administrativo de La Guajira: Car-
men Cecilia Plata Jiménez, Hirina Meza y María 
del Pilar Veloza.
Ahora, se está a la espera del fallo de primera 
instancia que es sujeto de apelación ante una 
Sección del Consejo de Estado.
Lo cierto es que si a la Empresa de Servicios 
Públicos del Departamento de La Guajira le fa-
llan en contra tanto en el Tribunal y lo confirma   
una Sección del Consejo de Estado, se acabaría 
esta empresa que hasta el momento cuenta con 
una nómina "frondosa". Lo que le haría honor a 
la verdadera burocracia empedernida, en esta 
sección del país.
¡Habrá que esperar!

Y pensar que un diputado tie-
ne las intenciones de ser can-
didato en un municipio del sur 
del departamento de La Gua-
jira.
Lo cierto es que sí lleva tres 
años en las sesiones ordina-
rias y extraordinarias de la 
Asamblea Departamental y es 
un "mudo".
Que tal si sale elegido alcal-
de acabaría de principio a fin 
con ese municipio y lo podría  
introducir en el túnel del sub 
desarrollo en gran escala. 
Hay que señalar que este di-
putado no habla ni con señas 
como imitando a los mudos 
alegres y a los que les gusta la 
música vallenata.
Por lógica no tendría el perfil 
requerido para ser candidato 
a la alcaldía de un municipio 
del sur de La Guajira.
¡Habrá que esperar!
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Si esta historia pudiera es-
cucharse sonarían los acordes 
del himno nacional de Colom-
bia, pero no como lo estamos 
imaginando, sonaría con la le-
tra en wayuunaiki. Más o me-
nos, así:

Tü talata pulaskat main
Tü talata matujainkat ajatta

Sülu tu asipala aiska
//ojuitusu tu Anaska akuwai-

pa//

¿Pudiste cantarlo? Los es-
tudiantes de la Institución Et-
noeducativa Integral Rural Ma-
püain de Uribia sí, y lo harán 
este 5 de diciembre bajo una 
enramada grande con banderi-
nes de colores rojos, amarillos 
y verdes. La primera promoción 
que entrega esta Institución.

Son 26 jóvenes que, a rit-
mo del himno nacional, cami-
narán a recibir su título. En los 
años que permanecieron en 
el centro educativo aprendie-
ron de matemáticas, lenguas 
y ciencias, pero también de 
convivencia, compañerismo y 
de su arte, el arte de crear con 
las manos prendas coloridas, 
únicas y propias.

Y es que en esta institu-
ción, que además es interna-
do, tienen espacios destinados 
para aprender y reforzar lo que 
históricamente los identifica 
y les pertenece, el tejido. Hay 
habilitadas una sala para wai-
reñas, otra para chinchorros 
y una última para mochilas, y 
en sus tiempos libres pueden 

visitarlas y crear. Más adelan-
te, ese producto será vendido 
y se convertirá en un ingreso 
económico para el internado.

Mapüain es una institución 
que en su sede principal cuen-
ta con 1.003 estudiantes de 
los cuales, 201 son residen-
tes y 26 se gradúan este año 
de undécimo. Carlos Ipuana 
es uno de estos últimos. Ter-
mina el ensayo protocolario 
del evento y nos cuenta de lo 
que son como institución y de 
los avances que han tenido: 
“Gracias a Dios hemos reali-
zado proyectos y ahora somos 
un internado donde muchos 
jóvenes y niños pueden tener 
una mejor educación. Gracias 
a Dios contamos con baños 
nuevos que nos han beneficia-
do bastante como internos, 
tenemos centros donde día a 
día nosotros realizamos las 
waireñas y las niñas mochilas, 
chinchorros y manillas. Con-

tamos también con un kiosko 
donde en este momento esta-
mos practicando porque este 
año es la primera promoción 
de Mapüain y nos vamos a 
graduar y será en este lugar. 
Estoy feliz, yo como estudian-
te me siento beneficiado”.

A esto mismo se refiere 
Margarita Almazo, autoridad 
tradicional de la Comunidad 
de Mapüain y rectora de la 
Institución Etnoeducativa Inte-
gral Rural Mapüain, cuando le 
preguntamos sobre el lugar del 
evento. “Algo fundamental, 
es un kiosko muy grande de 
25 metros por 10 metros que 
se hizo para los estudiantes, 
para que se puedan integrar, 
hacer sus actividades peda-
gógicas libremente, también 
lo utilizamos para la formacio-
nes, reuniones de padres de 
familia, lo hicimos visionán-
donos a que este año vamos a 
obtener la primera promoción 

de esta institución”, indicó 
Margarita Almazo.

“Los proyectos menciona-
dos por Margarita y Carlos se 
llevaron a cabo producto de lo 
acordado entre Cerrejón y la 
comunidad de Mapüain en el 
marco de la Sentencia T-704. 
Con esta comunidad además 
de fortalecer la infraestructu-
ra de la institución y los dor-
mitorios para los residentes, 
se trabajó una segunda  línea 
de proyectos que incluyó la 
adecuación del cementerio, 
cocina y enramadas, respe-
tando siempre la autogestión 
de las diferentes iniciativas 
por parte de la comunidad. 
Nos alegra haber cumplido 
con lo acordado y que la co-
munidad se sienta conforme 
con lo realizado”, indicó Jan-
neth Daza, gerente de Diálogo 
Social de Cerrejón.

Junto con Mapüain, son 14 
las comunidades con las que 

Cerrejón ha firmado la finali-
zación de implementación de 
acuerdos derivados de la sen-
tencia T-704, siendo esta una 
oportunidad para fortalecer el 
relacionamiento con las comu-
nidades a través de activida-
des que respetan el entorno 
cultural, la simbología y el pen-
samiento wayuu.

“Darle las gracias a Dios, 
al equipo de Cerrejón que 
estuvo ahí haciendo el cum-
plimiento al 100%, para no-
sotros poder implementar el 
proyecto dentro de la comuni-
dad de manera independien-
te. Los primeros beneficiarios 
fueron los de la comunidad, 
tanto en mano de obra como 
en ingresos, porque ellos mis-
mos elaboraron la mayoría de 
los proyectos autóctonos. Hay 
tranquilidad, armonía y sa-
tisfacción porque hicimos el 
cumplimiento al 100%  y eso 
es un orgullo para nosotros”, 
concluyó Almazo.

Si esta historia pudiera es-
cucharse estuviesen sonando 
los acordes del himno nacional 
de Colombia, y si pudiéramos 
verla estarían entrando los 26 
estudiantes por un gran kiosko 
colorido, mientras tanto ima-
ginemos y cantemos la última 
parte de nuestro himno nacio-
nal en la lengua materna de 
nuestros hermanos wayuu:

Jülüjain tu tamakat
Chi reikai nnojotshi jawatuin

Aashajashi na mulakana
Maulu ya anashi waya

“Tü Talata Pulaskat Main…”

Estudiantes de la Institución Etnoeducativa Integral Rural Mapüain de Uribia cantarán el himno nacional en wayuu-
naiki este 5 de diciembre bajo una enramada grande.

El gobernador José Jaime Vega y el alcalde Álvaro Díaz Guerra estuvieron 
en el Parque El Cacique de La Junta.

Con una petición de apoyo 
económico, al gobernador de 
La Guajira, José Jaime Vega 
Vence, para construir el acue-
ducto de respaldo para el mu-
nicipio de San Juan Cesar y así 
garantizar agua las 24 horas 
del día para la comunidad, 
el alcalde de este municipio, 
Álvaro Díaz Guerra, intervino 
en la reunión del gobierno de-
partamental, denominada Tu 
gobierno al Territorio, realizada 
en la mañana de este sábado 
3 de diciembre, en las insta-
laciones del Instituto Nacional 

de Formación Técnica Profesio-
nal (INFOTEP).

El burgomaestre sanjua-
nero, quien acompañó a Vega 
Vence, a una visita a varias 
obras que se adelantan en 
esta localidad, con recursos 
del departamento, agradeció 
a la gobernación de La Guajira, 
por la inversión millonaria que 
hace en algunas obras que se 
adelantan en la actualidad, 
entre ellas: el alcantarillado 
de Guayacanal, Corral de Pie-
dras y Zambrano, inversión en 
la Institución Educativa, José 

Eduardo Guerra, los recursos 
para los estudios técnicos y 
mantenimiento de la vía al co-
rrregimiento de Caracolí y la re-
modelación de 3 parques en el 
casco urbano, entre otras.

Por su parte, el gobernador, 
quien escuchó atentamente 
las peticiones de los líderes co-
munales, hizo un compromiso 
público de ayudar a gestionar 
esos recursos para el acue-
ducto e hizo un balance de los 
logos que ha tenido el actual 
gobierno departamental para 
satisfacer las necesidades bá-

sicas de los habitantes de la 
península.

En el evento, también se 
hizo una feria de servicios dón-

de se ofreció la oferta Institu-
cional de la gobernación de La 
Guajira, tanto como del muni-
cipio.

Alcalde de San Juan del Cesar, solicitó, al Gobernador 
de La Guajira, apoyo para acueducto de respaldo
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n la Universidad de La 
Guajira Sede Villanueva 
se llevó a cabo 

recientemente un taller sobre 
cultura investigativa, liderado 
por los docentes Ramón Molina 
López, Zulamys Ureche Álvarez 
y Nerys Martínez Trujillo, donde 
más de 17 estudiantes tuvieron 
la oportunidad de recibir 
capacitaciones sobre procesos 
científicos y avanzar en la 
generación de nuevo 
conocimiento desde la 
participación activa de cada uno 
de los semilleros de investigación 
a los que pertenecen. 

El espacio académico estuvo 
orientado a consolidar los 
procesos de investigación a 
partir del aprendizaje de temas 
de impacto a la sociedad y en la 
construcción de trabajos basados 
en la pertinencia de los 
programas y de las facultades de 
la universidad; esto con el 
objetivo de contribuir en la 
formación de los alumnos y 
profesores del programa de 
Trabajo Social.

“Estas capacitaciones son muy 
importantes tanto para los 
estudiantes como para el grupo 
de docentes, ya que ayuda a 
fomentar y fortalecer todas las 
acciones que se generan a través 
de la investigación. Queremos 
que los jóvenes sigan estos 
modelos  y den respuesta a todas 

las necesidades del entorno y las 
situaciones sociales del 
departamento, mediante la 
aplicación de estrategias y 
herramientas que nos permitan 
mostrar indicadores a nivel 
regional, local y nacional”, 
expresó Ramón Molina López, 
coordinador de investigación de 
Uniguajira Sede Villanueva.

Durante el desarrollo del 
programa de formación se 
abordaron  diferentes temáticas, 
divididas en tres sesiones 
denominadas: Estructura de la 
propuesta de investigación y la 
construcción de un título de 
proyecto investigativo; 
Problemáticas, interrogantes y 
objetivos del proyecto de 
investigación y La justificación y 
el contexto de la investigación.

Finalmente, los estudiantes de los  
grupos de investigación dieron a  
conocer los nueve trabajos 
realizados en el taller, donde 
plantearon propuestas de 
diferentes temáticas relacionadas 
con la droga en la adolescencia y 
sus principales retos en la 
Institución Roque de Alba de 
Villanueva-  La Guajira, el 
impacto social que genera el 
secuestro extorsivo en el 
municipio de San Juan del Cesar 
La Guajira  y el  impacto del 
secuestro extorsivo en la dinámica 
interna familiar de los hogares de 
La Guajira - Colombia, liderado 

E por el semillero Cirak-aprendiz. 

También se presentaron los 
proyectos relacionados con la 
sociodemografía de los ciudadanos 
venezolanos en los municipios del 
sur de La Guajira; el análisis de la 
auditoría interna como 
herramienta de control; los factores 
que inciden en la calidad de vida de 
las familias de los agricultores en 
Urumita La Guajira; la formación 
investigativa en instituciones 

educativas; los patrones culturales 
y su influencia en el manejo de las 
finanzas familiares y las prácticas 
de autocuidado de salud sexual y 
reproductiva de los jóvenes, por 
parte de los semilleros Gestores del 
Conocimiento, FECO y los grupos 
de investigación Etnia, CICEA y 
Visión salud, respectivamente. 

Se destaca que este tipo de 
iniciativas permiten estimular el 
desarrollo científico y tecnológico 

desde las prácticas pedagógicas y 
acercar a los estudiantes al 
planteamiento de alternativas de 
solución para las problemáticas 
presentes en el contexto local, 
regional y nacional. Además, 
contribuyen al cumplimiento de 
los indicadores de calidad de la 
Alma Mater y la formación del 
talento humano con pertinencia 
social, de cara al proceso de  
acreditación de programas e 
institucional.  

Docentes de la Universidad de La Guajira- Sede Villanueva que participaron en las 
jornadas de capacitación.

Uniguajira Sede Villanueva fortalece la 
cultura investigativa en estudiantes y 

docentes 

ACTUALIDAD
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En el marco de un con-
venio de asociación 
con el Distrito de Rio-
hacha, la Cámara de 
Comercio de La Gua-

jira ofreció formación a 101 
micronegocios informales para 
mejorar su competitividad y 
facilitar su incorporación a la 
economía formal.

Estos negocios que recibie-
ron certificación el pasado vier-
nes 3 de diciembre de 2002, 
participaron en un proceso de 

formación a través de talleres 
en Gestión Estratégica, Ges-
tión Financiera y Contable, 
Formalización Empresarial y 
Marketing Digital, con una in-
tensidad de 12 horas.

La formación se desarrolló 
con el propósito de promover 
la cultura de la legalidad como 
un componente importante de 
la implementación del plan de 
gestión tributaria y la formali-
zación empresarial derivada 
de las acciones del Centro de 

Atención Tributaria del Distri-
to de Riohacha y el Centro de 
Atención Empresarial de la Cá-
mara de Comercio de La Gua-
jira.

“Con este acompañamien-
to se busca que los empresa-
rios conozcan herramientas 
que les permitan impulsas sus 
negocios e incorporar medios 

digitales para mejorar sus 
ventas, conocer los requisitos 
legales y normativos para el 
desarrollo de sus actividades 
comerciales, estar al tanto 
sobre fuentes de acceso a re-
cursos de financiación para 
implementar soluciones a sus 
necesidades y lograr una me-
jor gestión de sus negocios.” 
Indicó Álvaro Romero Guerrero, 
presidente ejecutivo de la Cá-
mara de Comercio de la Gua-
jira.

En medio de una gran 
multitud, en su mayoría de la 
Comuna Seis y otros sectores 
de la ciudad, se inauguró el 
Campeonato Distrital de Fut-
bol Salón denominado “Vamos 
Riohacha” realizado por la fun-
dación Eder Yon Mediana Toro, 
que gerencia la abogada Yeimy 
Medina Sierra y dirigido por el 
profesor Juan José Vega.

La inauguración se llevó a 
cabo el pasado jueves 29 de 
noviembre, en horas de la no-
che en la Comuna Seis, parque 
San Rafael, donde se empeza-
ron a realizar los partidos de 

pre eliminatorias inter barrios, 
con la finalidad de obtener 
equipos ganadores por comu-
nas, los cuales se enfrentarán 
en el torneo distrital. 

Es importante resaltar que 
el campeonato busca inte-
grar a la comunidad, creando 
espacios de esparcimiento y 
sano entretenimiento para los 
jóvenes y adultos de Rioha-

cha, fomentando una cultura 
deportiva, recreación y apro-
vechamiento del tiempo libre, 
creando así sentido de perte-
necía por la ciudad.

El campeonato “Vamos 
Riohacha” sea ha realizado en 
años anteriores bajo el nom-
bre de “Porque estamos en 
Riohacha” en esta ocasión los 

organizadores le cambiaron el 
nombre con el fin de impulsar 
a la comunidad de la ciudad a 
tener positivismo y sentido de 
pertenencia por sus barrios y 
por Riohacha en general. 

Llama la atención la gran 
acogida ha tenido el torneo 
hasta el momento, ya que par-
ticipan equipos de las 10 co-

munas de la parte urbana, el 
cual cuenta con apoyo por par-
te de líderes comunales, pre-
sidentes de juntas de acción 
comunal, ediles y dirigentes 
deportivos como el concejal 
Charles Aguilar Medina, quie-
nes se han comprometido a 
ayudar a organizar y coordinar 
este proyecto.

García visitó al alcalde de 
Maicao, Mohamad Dasuki en 
su despacho para hacer entre-
ga formal de un documento, 
donde se oficializa la entrega 
de un bus marca 'Marcopolo' 
modelo 2023 para que los es-

tudiantes residentes en Mai-
cao, se desplacen a la sede 
central de la Universidad de 
La Guajira, localizada en el 
Distrito de Riohacha.

La antrega de este vehícu-
lo ratifica los resultados de la 

gestión que adelanta la Admi-
nistración del alcalde Dasuki 
con el Sector Privado, para 
crear una articulación que 
beneficie a los habitantes del 
municipio fronterizo de Mai-
cao.

Cámara de Comercio de La Guajira promueve una
reactivación económica incluyente y social a través 
de formación a micronegocios

Alcaldía de Maicao recibirá un bus que gestiona ante 
Cerrejón, para estudiantes de Uniguajira
La entrega se hará en marzo de 2023, de acuerdo a las in-
formaciones entregadas por Juan Carlos García, gerente de 
Asuntos Sociales de Cerrejón

Alcaldía de Riohacha y Cámara de Comercio capacitaron a 81 empresarios para el 
fortalecimiento de micronegocios en el Distrito.

Se inauguró con éxito el Torneo de Futbol 
salón “Vamos Riohacha”

Se inauguró el Campeonato Distrital de Futbol Salón denominado “Vamos Riohacha” realizado por la fundación Eder Yon Mediana 
Toro.

Los beneficiarios recibieron su
certificado por participar y aprobar los 

talleres en Fortalecimiento Empresarial; 
una apuesta a la inclusión y la

reactivación socioeconómica del
Distrito de Riohacha. 
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En una problemática se ha conver-
tido el derramamiento de aguas ser-
vidas en la Carrera 12A y 12B entre 
calles 27 y 27A en el Barrio La Loma 
Distrito de Riohacha, sus habitantes 
dicen no aguantar más y se quejan 
por constantes malos olores.

Saida Trujillo confeccionista y moradora del barrio La 
Loma quien expresa directamente que esto ha generado un 
gran problema de salud, es un olor fuerte, profundo y dañino 
ocasionado por estas aguas negras, esto es contaminación y 
las autoridades no se han apersonado del tema, es un daño 
grande que nos ha presentado en la calle, además como co-
merciantes nos está afectando porque ya nadie quiere pasar 
por la calle, esto es horrible y no nos han mostrado solución. 
Hemos llevado oficio a la empresa ASAA, a la Alcaldía de Rio-
hacha, la Alcaldía al parecer nos respondió y manifestaron 
que hoy domingo iban a mandar el camión para hacer una lim-
pieza, hemos solicitado se nos limpien las alcantarillas, como 
están sucias no quiere evacuar el agua. En ese manjol como 
tiene tapa han caído motos, personas, es un peligro eminente 
para vehículos y transeúntes.

Martin Barros propietario de Salchipaperia y comidas 
rápidas quien ha expresado que esta problemática va para 
4 meses y no solo está afectando al comercio en particular, 
sino que está afectando la salud de las personas, tenemos 
mujeres embarazadas, niños recién nacidos y en crecimiento, 
ya no hemos tomado las vías de hecho y hasta ahora no hay 
respuesta ni solución no sabemos a donde más acudir para 
encontrar una solución, algo que sea contundente y no pañi-
tos de agua tibia. Nos hemos reunido con las autoridades res-
ponsables, pero no han solucionado el problema puro pañitos 
de agua tibia.   

Rafael Morales, propietario de 
barbería manifiesta que este derra-
mamiento de aguas servidas se viene 
presentando hace un poco más de tres 
meses, ha dejado de llover y todavía el 
manjol continúa rebosado, ya no so-
portamos el mal olor, esto ha generado 
producción de mosquito y ha afectado 
a todos los establecimientos por este 
sector; las personas ya no se sientan 
en las terrazas de sus casas porque no 
aguantan el mal olor es bastante des-
agradable, y estas aguas negras pro-
duce enfermedades como el dengue.

José Iguarán vecino del sector, esta 
problemática la verdad nos ha afecta-
do bastante, por aquí en el sector todo 
ha mermado, los vecinos quejándose 
que hasta náuseas y dolores de cabe-
za les ha dado, a los negocios no les 
va igual, por el vote de agua putrefacta 
la clientela se ha alejado y no quiere 
llegar. No nos han dado respuesta de 
lo solicitado esto lo tienen en completo 
abandono y en el olvido; este derra-
mamiento puede ocasionar hongos y 
enfermedades en los niños y adultos.

José Miguel Ceballos, Joven residente en 
el Barrio La Loma, esto afecta a los estable-
cimientos comerciales que se encuentran 
sentados en el barrio igualmente a todos los 
que vivimos y estamos afectados por esta pro-
blemática, se han presentado accidentes de 
tránsito a altas horas de noche por la alcanta-
rilla que se encuentra sin tapa y sin una bue-

na señalización. La comunidad ha estado pen-
diente de este tema haciendo el seguimiento 
hemos llamado a la Alcaldía y no se ha presen-
tado por acá, este es un tema bastante delica-
do y se pueden presentar enfermedades en la 
piel y en los pulmones, la Empresa ASAA debe 
hacer presencia y solucionarnos este tema 
porque la verdad esto no puede continuar asi.    

Habitantes del Barrio La Loma
Denuncian Problemática

Por: Faver Pertuz Orozco

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Este año 17.000 familias de las Zonas No Interconectadas
fueron beneficiadas con soluciones energéticas
financiadas con recursos públicos

Adicionalmente, en este momento se encuentran en construcción proyectos de energía con recursos del 
IPSE que llevarán el servicio por primera vez a 14.200 familias, en 18 departamentos de Colombia, y a 
otras 3.000 familias se les incrementarán las horas de prestación del servicio de energía eléctrica. 

El Instituto de Planificación 
y Promoción de Soluciones 
Energéticas para las Zonas No 
Interconectadas IPSE, en cabe-
za de su director, Javier Eduar-
do Campillo Jiménez, realizó la 
Audiencia Pública de Rendición 
de Cuentas correspondiente al 
año 2022, desde la ciudad de 
Puerto Carreño, Vichada. 

“Los logros del Instituto 
hasta la fecha evidencian la 
capacidad técnica y productiva 
de la entidad para asumir los 
nuevos roles que demanda la 
transición energética. Ahora 
bien, la energización de las 
Zonas No Interconectadas no 
es el fin, sino el desarrollo te-
rritorial. Vamos a trabajar por 
el fortalecimiento regional a 
partir de las vocaciones y ca-
pacidades productivas locales, 
respetando las dinámicas so-
ciales y culturales propias de 
cada comunidad. Es así como 
las soluciones energéticas se 
deben vincular a proyectos 
productivos y de servicios, al 
tiempo que se descarboniza la 
matriz, cerramos las brechas 
sociales con el aumento de 
la cobertura y desarrollamos 
Comunidades Energéticas”, 

expresó el director del IPSE, Ja-
vier Campillo Jiménez. 

Durante la Audiencia se 
contó con la participación de 
líderes comunitarios, goberna-

dores de comunidades indíge-
nas y entes territoriales, quie-
nes tuvieron la oportunidad de 
conversar con los voceros de la 
entidad, resolver sus dudas y 

expresar sus inquietudes. 

Energía para el progreso 
de las comunidades

Este año 17.000 familias de 
las Zonas No Interconectadas 
fueron beneficiadas con solu-
ciones energéticas financiadas 
con recursos públicos, ilumi-
nando por primera vez la vida 
de 68.000 colombianos 

Adicionalmente, en este 
momento se encuentran en 
construcción proyectos de 
energía que llevarán el servi-
cio por primera vez a 14.200 
familias, en 18 departamentos 
de Colombia, y a otras 3.000 
familias se les incrementarán 
las horas de prestación del 
servicio de energía eléctrica, 
la confiabilidad y continuidad 
del servicio, con nuestro com-
promiso de descarbonizar la 
matriz energética en las Zonas 
No Interconectadas

Y el trabajo no se detiene. 
El diseño y estructuración de 
los proyectos de energía son 
la base fundamental para pre-
sentar proyectos a una fuente 
de financiación para que pue-
dan implementarse a futuro en 
el territorio.  Por esta razón el 

IPSE trabaja en la consolida-
ción permanente del Banco de 
Proyectos de Inversión.

En 2022 se estructuraron 
más de 100 proyectos para lle-
var por primera vez el servicio 
de energía a más de 30.000 
familias potenciales en 111 
municipios de 22 departamen-
tos, y adicionalmente mejorar 
la infraestructura energética, 
donde se adelanta la formu-
lación para beneficiar a más 
10.000 familias en cinco mu-
nicipios del Vichada, Chocó y 
Vaupés.

“Estamos convencidos de 
que la energía es el primer pilar 
del desarrollo de los territorios, 
por eso seremos protagonis-
tas de la Transición Energética 
Justa, liderando la promoción 
de proyectos productivos para 
la conformación de Comuni-
dades Energéticas zonas no 
interconectadas de Colombia”, 
concluyó el director. 

La Audiencia Pública de 
Rendición de Cuentas además 
fue trasmitida por el canal de 
YouTube del IPSE y puede ser 
consultada en el siguiente en-
lace: https://youtu.be/XvD3j-
v41Y9s

En 2022 se estructuraron más de 100 proyectos para llevar por primera 
vez el servicio de energía a más de 30.000 familias potenciales en 111 
municipios de 22 departamentos

https://youtu.be/XvD3jv41Y9s
https://youtu.be/XvD3jv41Y9s
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ACTUALIDAD

"El cambio es sin pólvora", 
campaña de la Policía Nacional
Policía Nacional realiza campaña preventiva para evitar el uso 
de pólvora durante temporada decembrina.

En desarrollo del plan na-
vidad “En esta Navidad mi Fa-
milia es Colombia”, El Grupo 
de Protección a la Infancia y 
Adolescencia del Municipio de 
Riohacha, realizó actividad de 
prevención en la  temática uso 
de la pólvora. 

La actividad se desarrolló 
bajo el eslogan “El cambio es 

sin Pólvora” en torno a la pre-
vención con los niños, niñas y 
adolescentes, que no manipu-
len pólvora, y se les informa a 
los padres que ellos son los di-
rectos responsable de alguna si-
tuación lamentable, de acuerdo 
a lo enunciado en la Ley 1098 
de 2006 "Código de la Infancia 
y la Adolescencia", artículo 20 

"Derechos de Protección". 
De igual forma en esta ac-

tividad se les dio a conocer el 
programa "Abre tus Ojos" y se 
les explicó las consecuencias 
legales, dándoles a conocer  las 
líneas de atención donde pue-
den denunciar como es la línea 
123 de la Policía Nacional y 141 
del ICBF.

El Gobierno nacional está 
preparando el Decreto Regla-
mentario Ley 2224 de 2022, 
el cual contiene una extensa 
reglamentación por la fabrica-
ción, comercialización y ma-
nipulación ilegal de la pólvora 
en Colombia. El borrador lo pu-
blicó el Ministerio del Interior 
—que encabeza la iniciativa—, 
en el que detalló sanciones de 
hasta 200 millones de pesos 
por infringir la ley.

Con la llegada de diciem-
bre, los colombianos se están 
preparando para las fiestas na-
videñas, en las que la pólvora 
se ha convertido en una cons-
tante. A través de los años, el 
Instituto Nacional de Salud 
(INS) ha reportado la cantidad 
de quemados por el uso inade-
cuado de este producto, por lo 
que hace seis meses el Con-
greso de la República aprobó 
la Ley 2224 de 2022 y ahora 
le corresponde al Gobierno na-
cional reglamentarla.

“Tuvieron un plazo de seis 

meses, el cual se va a cum-
plir pronto y aún no hay re-
glamentación”, manifestó la 
representante a la Cámara 
Katherine Miranda. Asimismo, 
alertó que se acerca el día de 
velitas —que se celebra el 7 de 
diciembre— por lo que urge un 
decreto por parte del Gobierno 
nacional. “Aún no tenemos una 
instrucción para todas las en-
tidades territoriales”, agregó la 
congresista.

Las sanciones
contempladas en el
borrador del decreto

En el borrador publicado por 
el Ministerio del Interior se es-
tipula una sanción entre uno y 
200 salarios mínimos mensua-
les legales vigentes para toda 
“persona natural o jurídica que 
use, fabrique, manipule, trans-
porte, almacene, comercialice, 
compre o venda pólvora, artí-
culos pirotécnicos o fuegos ar-
tificiales y globos” de manera 
ilegal.

La normativa contempla 
una sanción monetaria de 100 
a 300 salarios mínimos men-
suales legales vigentes si “se 
afecta la vida y la integridad de 
terceros, o de bienes públicos 
o privados”. 

Teniendo en cuenta que 
la fabricación, distribución y 
manipulación de pólvora ha 
afectado históricamente a los 
menores de edad, el decreto 
reglamentaría las sanciones 
para los adultos que permitan 
o induzcan a un niño, niña o 
adolescente al uso de este pro-

ducto. “Sufrirán una sanción ci-
vil consistente en la ejecución 
de tareas para la prevención y 
atención de emergencias que 
beneficien a la comunidad”, 
precisó el Gobierno nacional.

Por otro lado, si los repre-
sentantes legales de los me-
nores estuvieron involucrados 
por “acción o por omisión de 
la conducta de aquel, se les 
aplicará una sanción hasta por 
cinco (5) salarios mínimos”. A 
su vez, las autoridades tendrán 
permitido incautar la pólvora 
en caso de encontrar al niño, 

niña o adolescente usando in-
adecuadamente los artículos 
pirotécnicos y “será puesto a 
disposición de un defensor de 
familia”.

Requisitos para
la manipulación y
comercialización

El Gobierno nacional faculta-
ría a los alcaldes municipales 
y distritales para expedir las 
autorizaciones del uso, fabrica-
ción, manipulación, transpor-
te, almacenamiento, comer-
cialización, compra, venta y el 
expendio de pólvora, artículos 
pirotécnicos o fuegos artificia-
les y globos. Los parámetros 
para dar el aval son la mayoría 
de edad, la delimitación de zo-
nas, fechas y horarios, estable-
cer las condiciones de seguri-
dad y medidas de protección, 
entre otras.

El decreto especifica que 
las personas que tengan per-
miso para la manipulación y 
comercialización deberán con-
tar con conocimientos técnicos 
y experiencia en estos proce-
sos. Además, los puntos para 
la fabricación y expendio de 
estos materiales deberán con-
tar con permisos del Comando 
General de las Fuerzas Mili-
tares, el cual se otorgaría por 
tres años.

Toque aquí para descargar
nuestra App Móvil desde Android

Reconocimiento a
Médicos del Hospital
Nuestra Señora de los

Remedios

El Hospital Nuestra Señora de los Remedios, entregó re-
conocimiento a los galenos de la ESE con motivo del día del 
médico, una fecha para enaltecer y elogiar el trabajo que 
día a día realizan para recuperar la salud y el bienestar  de 
la humanidad.¡Felicidades!

Gobierno alista un decreto para sancionar la 
manipulación ilegal de la pólvora en Colombia
El borrador lo publicó el Ministerio del Interior y detalla sanciones de hasta 200 mi-
llones de pesos por incumplir la normatividad vigente

https://play.google.com/store/apps/details?id=appinventor.ai_guajiranewss.Guajira_News
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OPINIÓN

La reflexión de esta semana 
surge por mi participación 
en el Foro La Guajira pre-

sente y futuro energético del 
país, organizado por la Mesa 
ANDI MAS La Guajira, en el 
cual, pude escuchar voces de 
líderes y lideresas, directivos y 
expertos/expertas en el tema, 
fue un espacio de mucho con-
tenido y aprendizajes por el 
cual, exalto la labor del gerente 
de la Mesa Luis Guillermo Ba-
quero y su equipo de trabajo; 
sin embargo, voy a concentrar 
esta reflexión en algo que ayer 
retumbó en el auditorio la fuer-
za de los liderazgos femeninos 
y su rol de defensoras del terri-
torio, del planeta y de su his-
toria, las lideresas regalaron 
una catedra de sabiduría insis-
tieron con sensatez y carácter 
que los procesos de transicio-
nes energéticas y cualquier 
proceso en nuestro departa-
mento se debe hacer con el 
protagonismo y gran aporte 
de las mujeres, esto es algo 
que por años el machismo ha 
impedido pero que se hace ur-
gente y cada vez reclama más 
espacios de inclusión real, par-
ticipaciones con garantías y li-
derazgos libres, seguros y con 
identidad.

De este modo, es impor-
tante mencionar que para el 
caso específico de las mujeres 
wayúu sus acciones desde la 
relación (Cuerpo – territorio) 
son fundamentales para la 
preservación de la cultura y 
la defensa de los derechos 
humanos, de manera integral. 
Por ello, han surgido organiza-

ciones que platean reflexiones 
críticas respecto a la presencia 
de compañías o multinaciona-
les en el territorio de La Guaji-
ra, que más allá de auto-decla-
rarse socialmente responsable 
también pueden generar im-
pactos negativos para el desa-
rrollo integral del mismo, pues 
no existen intervenciones per-
fectas y en ese sentido, siem-
pre será fundamental la parti-
cipación de las mujeres.

Las mujeres cuidadoras de 
su territorio, porque es claro 
que muchas veces, algunas 
compañías que han hecho pre-
sencia en el departamento de 
La Guajira, llegan al territorio 
con una narrativa de aportar  
– “desarrollo” – desde una vi-
sión capitalista (no indígena, 
no afro) considerando que sus 
programas son la “solución” a 
las complejas problemáticas 
del territorio; los cuales, pre-
sentan como procesos genui-
nos de responsabilidad social,  
pero es importante tener en 
cuenta que más allá de estas 
respuestas a las necesidades 
básicas insatisfechas (ham-
bre, sed y pobreza extrema en 
general) también se pueden 
generar conflictos internos en 
las comunidades, procesos de 
consultas previas sectorizados 
y excluyentes, monetización 

de los procesos, extractivismo 
académico y por ende hibri-
dación de los principios cultu-
rales a cambio de ganancias 
materiales, por lo cual, inevi-
tablemente se alteran también 
los territorios sagrados.

Cosmovisión matrilineal 
–cuerpo territorio

De este modo, es importante 
hacer referencia al rol matri-
lineal, paralelo este también 
al machismo que se presenta 
en una cultura ampliamente 
representativa como la Wayúu, 
donde la mujer desarrolla ro-
les de liderazgo pero también 
debe enfrentar desafíos ma-
chistas; lo anterior,  se refiere 
sin desconocer el poder que 
la mujer Wayúu logra ejercer 
en su entorno por su rol ma-
trilineal, lo cual,  marca una 
diferencia con respecto a otras 
mujeres indígenas que tienen 
menos acceso a espacios de 
participación.  

Como lo menciona, el pa-
labrero Guillermo Jayariyu: 

“Diferente a los Alijunas que 
consideran que la mujer salió 
de una costilla del hombre, los 
Wayùu consideramos que sali-
mos del vientre de las mujeres 
y, por eso, somos matrilinea-
les y la mujer tiene un poder 
especial en nuestra cultura” 
(Entrevista realizada en Mayo 
de 2020)

En este sentido, es per-
tinente mencionar algunos 
aspectos relevantes de la mu-
jer wayúu que aportan a la 
reflexión planteada, como los 
expuestos por Román y Luis 
Delgado quienes refieren que:

Las mujeres respetan sus 
principios culturales como el 
cuidado de la familia, la ma-
ternidad garante del linaje y la 
estabilidad de la cultura, lide-
razgo y defensa del territorio 
como herederas del mismo; 
sin embargo, son notorios los 
cambios que se generan, por 
el acceso a la educación, el 
avance en temas de género y 
diversos estímulos que apor-
tan a la mujer indígena o afro 

la motivación de transformar 
esquemas; por ello, las con-
cepciones femeninas que, con 
anterioridad estaban basadas 
exclusivamente en la repro-
ducción, se amplían a nuevos 
intereses desde la perspectiva 
de la garantía de derechos.

La participación y el activis-
mo de las mujeres (en la Gua-
jira esto es notorio desde orga-
nizaciones sociales y el auge 
de movimientos con enfoque 
étnico y diferencial) demues-
tran los cambios que se han 
generado en términos de las 
aperturas que las mujeres han 
logrado en ámbitos públicos/
comunitarios.

Mujeres son amigas del 
viento

En este proceso de transición, 
de auge energético las muje-
res son fundamentales porque 
son las defensoras del terri-
torio, quienes tejen diálogos, 
conciliaciones y esperanzas 
para las comunidades, estos 
procesos no deben darse sin 
ellas y sin respetar lo sagrado 
del viento y la importancia de 
lo espiritual en la cosmovisión 
indígena, de ahí es que se 
debe partir e integrar visiones 
y realizar procesos que no ten-
gan impactos buenos por un 
lado y dañinos en el relaciona-
miento de las comunidades, 
es importante transitar hacia 
escenarios de equidad e igual-
dad de derechos para todos y 
todas, de manera muy especial 
para quienes por años han su-
frido lo adverso de la pobreza 
extrema.

“Todo mundo se ve alegre en 
Navidad, se divierten celebrando 
el veinticuatro; se confunde la 
alegría entre los noviazgos con 
besitos y abrazos y yo triste en mi 
soledad. Todos bailan, con alegría 
gozan; mientras sangra mi cora-
zón gota a gota”, ‘Esperando Navi-
dad’ es una canción de la autoría 
de Francisco Hernández, toca y 
canta Gilberto Torres.

Estamos en navidad, tempora-
da maravillosa durante la cual se 
confunden la alegría colectiva con 
las introspectivas recordaciones, 
la nostalgia con la emoción de los 
reencuentros, es el tiempo duran-
te el cual añoramos muchas cosas 
sublimes, como la presencia de 
nuestra gente que se ha ido para 
siempre a su encuentro con Dios, 
allá donde la navidad no termina 
sino que comienza la verdadera 
vida, a donde lo único que les falta 
seguramente es la compañía de 
quienes aquí nos quedamos para 
hacer cumplir su voluntad pero 
les acompañamos con nuestras 
oraciones convencidos que solo 
morirán cuando nuestros ojos se 
cierren para siempre.

El Día de la Inmaculada Con-
cepción se encenderán millones 
de velitas que no serán suficien-
tes para encender la llama de la 
alegría en el corazón cuando han 
partido quienes durante la noche 
especial de alabanzas a la virgen 
el 7 de diciembre para amanecer 
el 8 compartían con todos esas 
horas sagradas de gozo y de guar-
dar, esa vez no estará en mi casa 
Álvaro la alegría de la familia, no 
aparecerá como siempre el prime-

ro que llegaba, y el último que se 
iba, era tradicional siguiendo el 
ejemplo de nuestros mayores en-
contrarnos los hermanos allí para 
compartir el juego de dominó, los 
pasteles de cerdo y el sancocho 
de gallina que también compar-
tíamos con los vecinos, esta vez 
nos hará compañía desde el cielo 
y nos queda de consuelo su video 
bailando ‘El trovador ambulante 
de Los Zuleta’, hace dos años, 
sin saber que sería la última vez, 
porque dos semanas después co-
menzó el martirio para la familia 
con el primo ‘Chente’, después Éd-
gar, después ‘Ceci’ y en esta opor-
tunidad fue el turno fatal para él.

Añoramos aquellos días cuan-
do gozábamos juntos, ese tiempo 
cuando éramos felices, pero solo 
ahora lo hemos sabido, ahora en-
tiendo porque mi padre era reitera-
tivo al citar una cita filosófica que 
había aprendido de una lectura, 
que “La vida es irónica, se necesi-
ta a la tristeza para saber que es la 
felicidad y la ausencia para valorar 
la presencia”, ahora ante la prima-
cía de la realidad de tan sentidas 
ausencias se que nos acompañó 
una gran felicidad, cuanto nos di-
vertíamos, y la trascendencia para 
la dicha del espíritu de la unidad 
familiar, esa que no será posible 
jamás sustituir por la llegada de 
los nuevos y ocasionales amigos.

Mientras la mismísima virgen 

estará con nuestros ausentes du-
rante su fiesta, ellos miraran con 
justificado regocijo nuestro esfuer-
zo para que a pesar de su parti-
da sigamos ratificando nuestra 
esperanza de encontrar consuelo 
dando continuidad a nuestras tra-
diciones familiares, las que ni la 
muerte nos podrá cambiar.

Seguramente llegara hasta 
las alturas el eco de los cantos de 
nuestros músicos que a ellos les 
alegraban la vida, muy especial-
mente la Voz de Nuris Borrás con 
Adolfo Echeverría y El Cuarteto 
Mónaco, himno oficial de la noche 
de las velas y las reuniones fami-
liares, canción emblemática que 
como se sabe tiene una historia 
maravillosa, porque los grandes 
acontecimientos de la música 
siempre están antecedidos de 
peripecias, Este canto de Adolfo 
no fue la excepción, resulta que 
muy a pesar de que su autor toco 
muchas puertas para que le per-
mitieran grabar la canción, nadie 
le paró bolas, algunos la escucha-
ban y no les parecía importante, 

pero como la constancia vence lo 
que la dicha no alcanza, decidió 
jugársela por su cuenta y riesgo, 
no tenía ni orquesta ni disquera 
pero le sobraban las ganas, tener 
orquesta para hacerlo, recordó 
que él había visto un Cuarteto que 
era de planta, y hacia sus presen-
taciones en el “Bar Mónaco” del 
mismo hacían parte Ángel Monsal-
vo, de Campo de La Cruz el Ñeñe 
García guitarrista, y el percusionis-
ta Carlos Guardo, después del últi-
mo portazo recibido, fue a donde 
ellos y les propuso la idea para 
grabar la canción, estos aceptaron 
su propuesta de inmediato, y des-
de el día siguiente comenzaron a 
ensayar el disco, para los arreglos 
fue fundamental Ángel Monsalvo, 
Dr. muy buen oído, para la gra-
bación invitaron para que partici-
para Alex Acosta conocido como 
“El Muñecón” el saxofonista de 
la Orquesta de Pacho Galán, y el 
complemento no pudo ser mejor, 
a Adolfo le guastaba la voz de la 
muchacha que hacia un comercial 
para la radio, ella decía “Con Top 
el detergente, su ropa dura más …
maravilloso en el hogar, Top para 
la ropa y Top para lavar…”, como 
el grupo no tenía nombre a el gran 
músico se le ocurrió bautizarlo tal 
como quedo, con el nombre del 
negocio donde los conoció, “Adol-
fo Echeverría con Nury Borras y El 
Cuarteto del Mónaco”, así, cuan-

do se escucha por todas partes, 
nuestra gente que ya no está y los 
que aquí quedamos notificados 
que la gran fiesta ya está aquí.

Este año habrá en mi casa 
otra silla vacía, pero llenos de 
gozo, daremos gracias a Dios y a 
la Virgen Inmaculada Concepción 
por habernos permitido disfrutar a 
plenitud, aunque por pocos años 
con nuestros padres honestos y 
abnegados, nuestros hermanas y 
hermanos maravillosos y nuestros 
primos inolvidables tantas noches 
encendiendo velitas y haciendo re-
miniscencias.

Ya no es igual, parece que la 
parca se ha empeñado en robar-
nos a todos la alegría, pero ratifi-
camos en la Divina Providencia 
nuestra profunda confianza en 
ella, nuestros valores cristianos 
y haremos lo que haya que hacer 
para responder a la honrosa res-
ponsabilidad que los viejos nos 
han encomendado, de, a pesar 
de todo y de todos no dejar morir 
el espíritu de la navidad, cuanta 
nostalgia, siento pecho mi pecho 
embriagado de recuerdos. .

“Que linda la fiesta es, en un 
ocho de diciembre, al sonar del tri-
qui traqui qué sabroso amanecer, 
con el ambiente tranquilo me dan 
ganas de beber, la pascua que se 
avecina anuncia la Navidad, el 
año nuevo se espera, me dan ga-
nas de tomar”: Adolfo Echeverría.

Por Fabrina Acosta 
Contreras

Por Luis Eduardo 
Acosta Medina

Mujeres Guajira: viento y energías (cuerpo-territorio)

Navidad, no es lo mismo ni es igual…
velitas encendidas y corazones apagados
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BIENESTAR

El suicidio es considerado 
un problema de salud pública 
extremamente delicado y com-
plejo que conlleva una tragedia 
para las familias y para la so-
ciedad en general, al conver-
tirse en una de las principales 
causas de muerte en todo el 
mundo. 

Cada año, más de 703.000 
personas se quitan la vida tras 
numerosos intentos de suici-
dio, lo que corresponde a una 
muerte cada 40 segundos. 
Cifras de la Organización Mun-
dial de la Salud indican que las 
tasas de suicidio se incremen-
taron en un 17 % entre 2000 y 
2019. Si continúan estas ten-
dencias, para 2030 la salud 
mental estará entre las dos pri-
meras causas de enfermedad 
en el mundo.

¿Cómo está el panorama 
en Colombia?

En Colombia, la tasa de mor-
talidad por suicidio ha venido 
en aumento. Pasó de 5,1 por 
cada 100.000 habitantes en 
2005, a 5,29 en 2020. En el 
2021 se registraron 2.962 sui-
cidios, lo que corresponde a 
una tasa de muerte de 4,3 por 
cada 100.000 habitantes, 0,8 
puntos por debajo de la tasa 
nacional, que fue de 5,1. La 
cifra aumentó en comparación 
con el año 2020, cuando se re-
gistraron un total de 2.748.

Bogotá (219), Medellín 
(128) y Cali (82) son las ciu-
dades que registraron más 
casos de suicidio. En cuanto a 
las regiones con más reportes 
de intentos de suicidio, se des-
taca en primer lugar Bogotá 
(3.578 casos), seguida de An-
tioquia (3.401), Cundinamarca 
(1.422), Cali (1.120) y Santan-
der (1.017). La mayoría de los 

suicidios se dan en población 
joven y adulta joven, entre 12 
y 49 años. Sin embargo, se-
gún los registros, las perso-
nas entre los 20 y 24 años es 
la población que más registra 
casos, solamente este año van 
250.

Según datos aportados por 
el Instituto de Medicina Legal, 
durante los primeros siete me-
ses del 2022 se reportaron 
1.564 suicidios, de los cuales 
1.241 corresponde a hombres 
y 323 a mujeres, lo que equiva-
le a un promedio de 7 diarios, 
representando un aumento del 
9,97 %. Además, hasta el mes 
de agosto se habían notificado 
un total de 22.834 intentos de 
suicidio, lo que equivale a un 
promedio de 95 por día, sien-
do los hombres los más afec-
tados.

Ángela Gissette Caro, do-
cente de la Escuela de Estu-
dios en Psicología del Politéc-
nico Grancolombiano, explica 
por qué las cifras son mucho 

más altas en los hombres: “Es 
un tema que sigue generando 
muchas preguntas. No es que 
los hombres no tengan los mis-
mos problemas que las muje-
res, pero es un poco menos 
probable que estén conscien-
tes de padecer estrés u otras 
condiciones de salud mental 
que los ponen en mayor ries-
go de suicidio. Por otra parte, 
es importante no considerar 
solo las psicopatologías, sino 
también otros factores como, 
por ejemplo, el rol que debe 
cumplir el hombre en la socie-
dad. Es por ello, que los mé-
todos utilizados por hombres 
a menudo son más violentos 
porque están más decididos 
a llegar hasta el final, lo que 
aumenta la probabilidad de 
muerte antes de que alguien 
pueda intervenir. Si a esto se 
le suma que hay mayor ten-
dencia al abuso de sustancias 
y del alcohol, agrava el proble-
ma del suicidio”. 

La experta también señala 

cuáles son los factores de ries-
go que principalmente se han 
reportado: los problemas fami-
liares (33 %), los conflictos de 
pareja (32 %) y los problemas 
económicos (12,5 %), seguidos 
del maltrato y los problemas 
por pertenecer a minorías de 
género, el trabajo o la parte 
escolar. En menores de edad, 
se destacan los problemas fa-
miliares (42 %), problemas es-
colares (19 %) y maltrato psico-
lógico (16 %). Otros factores de 
riesgo pueden estar asociados 
al sentimiento de aislamiento 
y la depresión que está pre-
sente en más del 50 % de los 
suicidios, y el riesgo es mayor 
si, adicionalmente, la persona 
sufre de ansiedad. En el caso 
de los hombres, el alcoholismo 
es, de hecho, un conocido fac-
tor de riesgo para el suicidio, 
ya que beber puede profundi-
zar la depresión y aumentar los 
comportamientos impulsivos. 

¿Cómo actuar ante casos 

de conducta suicida?
Finalmente, la docente Caro 
recomienda cómo se puede 
prevenir y actuar ante esta 
problemática: “Las perdidas 
por suicidio pueden prevenir-
se si se interviene de manera 
oportuna. Adicionalmente, es 
importante que frente a una 
conducta suicida se preste 
atención a las tres principales 
señales de alerta: primero, per-
sonas que tienen enfermedad 
crónica; segundo, se sienten 
aisladas y que no pertenece a 
algún núcleo social; y, por últi-
mo, las que se consideran una 
carga para su entorno. Esto 
permitirá que se puedan gene-
rar estrategias adecuadas de 
intervención y se activen rutas 
de apoyo social, emocional, 
económico, laboral y escolar”.

Como si estos datos no fue-
ran suficientes, el panorama 
es mucho más preocupante 
si se evalúan las acciones que 
se están tomando para mitigar 
esta problemática. En Colom-
bia solo hay dos profesiona-
les en salud mental por cada 
100.000 habitantes, lo que 
evidencia el difícil acceso a los 
servicios de salud mental. 

“Por su misma naturaleza, 
nunca podemos entender to-
das las razones detrás, pero 
en la medida en que se crea 
mayor conciencia sobre los 
temas de salud mental, mayor 
comprensión pública sobre los 
factores, causas y señales, se 
desmitifican las falsas creen-
cias, se habla sin tabú del 
tema y se combate la lapida-
ción social, más fácil será pre-
venir los casos, que encontrar 
resoluciones a los mismos”, 
concluye la docente del Politéc-
nico Grancolombiano.

A diario se presentan 7 casos de suicidio 
en Colombia, ¿qué está pasando?

El suicidio es considerada una de 
las principales causas de muerte 

en el mundo. Qué está pasando 
en Colombia que la gente se está 

matando.
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Capturados 2 hombres al robarse 
un celular en una casa

Incautan 1.203 Botellas de whisky de contrabando 
en retén del grupo matamoros

Una madre, sus dos hijas y un bebé, murieron en 
aparatoso accidente en la vía Riohacha - Mingueo

Fueron sorprendidos roban-
do dentro de una vivienda, por 
los propietarios del lugar y en 
una rápida reacción de las au-
toridades quedaron aprehendi-
dos.

Al momento que una patrulla 
de la Policía Nacional realizaba 
una ronda de vigilancia, por el 
barrio Digna Rosa en Albania, 

fueron alertados de un delito en 
una residencia.

Los nombres de los deteni-
dos no fueron revelados por los 
uniformados y se conoció que 
los condujeron hasta Maicao, 
donde quedaron a disposición 
de la Fiscalía URI Local en turno.

El robo se registró a la 1 y 20 
de la tarde del pasado domingo, 

en momentos que los dos cap-
turados ingresaron a una casa y 
fueron atrapados al apoderarse 
de un celular.

Se conoció que los dos hom-
bres estaban buscando dinero 
en efectivo y los encontraron en 
una habitación, donde revolvían 
todas las pertenencias que ha-
bía.

Dos vehículos fueron 
inmovilizados y capturaron 
a dos personas, al encon-
trarles que transportaban 
un cargamento de whisky, 
cuando ingresaba de mane-
ra ilegal a Colombia.

El procedimiento fue 
realizado en la madrugada 
por las tropas del Grupo 
de Caballería Gustavo Ma-
tamoros, en momento que 
efectuaban un puesto de 
control. 

La vigilancia se encon-
traba en la carretera Troncal 
del Caribe, entre Paragua-
chón y Maicao, cuando lle-
garon los automotores y al 
practicarle una inspección 
observaron la mercancía.

En el interior de un cam-
pero de la marca Toyota, 
línea Land Cruiser, tipo Co-

petrana, con placa venezo-
lana, y de un Renault, línea 
Duster; se transportaban 

más de cien cajas de whis-
ky, hallando 1.197 botellas, 
de la marca James King, 
más seis botellas del Clan 
Mag Gregor.

Los uniformados des-
pués de este descubrimien-
to informaron al Cuerpo Téc-
nico de Investigaciones, CTI 
de la Fiscalía General de la 
Nación para la realización 
de los actos urgentes.

Junto al decomiso de 
este licor ilegal, fueron de-
tenidas dos personas, quie-
nes iban conduciendo los 
automotores, los que se mo-
vilizaban a altas horas de la 
noche para evadir a las au-
toridades.

Una mujer de 42 años 
identificada como Ligia Paola 
Ramírez Barragán y sus dos 
hijas, fueron las personas que 
resultaron muertas en el acci-
dente de tránsito ocurrido ha-
cia la 1:00 p.m. de este lunes 
en la Troncal del Caribe entre 
los corregimientos de Río An-
cho y Mingueo, jurisdicción de 
Dibulla.

Sobre las víctimas se co-
noció que Ligia Paola Ramírez 
vivía en la calle 36 con carrera 
12 B del barrio Divino Niño de 
Riohacha, era una mujer traba-
jadora, comerciante indepen-
diente. 

Mientras que sus hijas Gia-
nella Patiño Ramírez, quien 
cumpliría de 20 años de edad 
el próximo jueves 15 de di-
ciembre, estudiante de noveno 
semestre de medicina en la 
Universidad San Martín de Ba-
rranquilla.

La segunda hija de Ligia 
Paola era Zarith Patiño Ra-
mírez, ella iba a cumplir 19 
años el 9 del mismo mes, tam-
bién estudiaba medicina, y 
acababa de terminar con éxito 
el cuarto semestre en la misma 

universidad de la capital del At-
lántico.

De acuerdo con la informa-
ción conocida por este medio, 
en la camioneta duster que 
viajaba desde la ciudad de Ba-
rranquilla hacia Riohacha y que 

era conducido por Ramírez Ba-
rragán, también venía un bebé 
de meses de nacido, quien 
también falleció en el siniestro.

Las estudiantes de medi-
cina eran hijas de Ligia Paola 
y su exesposo Jorge Patiño, 

quien se encuentra inconsola-
ble ante tan grande pérdida.

Aunque ya tenían más de 
15 años de estar separados, 
Jorge y Ligia mantenían una 
relación de respeto debido a 
que tenían dos hijas en común, 

mientras que cada quien había 
continuado su vida sentimental 
de manera independiente, de 
hecho la mujer convivía desde 
hace varios años con el doctor 
Eduardo Higgins, reconocido ci-
rujano plástico que presta sus 
servicios en dos importantes 
clínicas de Riohacha.

Ante la gravedad del acci-
dente y el estado en que quedó 
el vehículo donde se encontra-
ban las víctimas, fue necesaria 
la intervención del Cuerpo de 
Bomberos Voluntarios de Rio-
hacha, quienes se trasladaron 
hasta el lugar de la tragedia 
para poder sacar los cuerpos 
que quedaron atrapados entre 
las latas retorcidas del «carro 
rojo».

Los cuerpos sin vida fueron 
trasladados a las instalaciones 
de la morgue en Riohacha para 
su plena identificación y entre-
ga formal a los familiares, por 
su parte las autoridades inicia-
ron la correspondiente investi-
gación para dar con las causas 
de este grave accidente que ha 
consternado a la sociedad en 
todo el Departamento de La 
Guajira.

Albania

Vías de La Guajira

Ligia Paola Ramírez, Gianella Patiño Ramírez, Zarith Patiño Ramírez y un un bebé de meses de nacido fueron las 
víctimas de este fatal accidente.

Por: Maila Monroy 
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Bloqueo en Cuestecitas por 
rebose del alcantarillado

Detenido hombre de 77 años por acceso carnal 
abusivo con menor de 14

Esta captura se lo-
gró en Pueblo Bello 

Parranda con tiros al aire terminó en tragedia, 
cuando un hombre le disparó accidentalmente 
a su amigo y luego se suicidó

Molestos porque poca 
atención se les ha dado a sus 
problemas de aguas servidas 
estancadas en la vía pública, 
los habitantes de Cuestecitas 
bloquearon la carretera hacia 
Albania.

Desde las primeras horas 
de la mañana de ayer lunes, 
los residentes de varios barrios 
cerraron la vía entre el corregi-

miento y la cabecera municipal.
El bloqueo lo ubicaron a la 

altura del parque de La Almo-
jabanera, junto a la cancha sin-
tética, con la finalidad de ser 
escuchados y les solucionen la 
problemática.  

Los manifestantes indica-
ron que llevan varios meses sin 
que los atiendan y tienen las 
alcantarillas rebosadas en la 

zona, porque no tienen hacia 
donde evacuar.

Al mismo tiempo indicaron, 
que desde hace un año están 
presentando derechos de peti-
ción y en la Alcaldía de Albania 
nadie les presta atención y no 
están dispuestos a pasar las 
fiestas de diciembre en estas 
condiciones.

En el barrio Ariguaní, se 
le solicito la identificación 
a José Torres Torres, de 77 
años, apareciéndole  una 
orden de captura por el deli-
to de acceso carnal abusivo 
con menor de catorce años  

Por lo anterior se le hace 
saber sus derechos como 
detenido y posteriormente 
es trasladado hasta las ins-
talaciones de la URI, donde 
deberá responder por el 
hecho anteriormente seña-
lado y dejado a disposición 
de la autoridad competen-
te. 

Estaban pasando todos un 
buen rato en la parranda, cuan-
do sonó una canción del grupo 
Kvras y uno de los asistentes 
desenfundó un arma de fuego 
y realizó unos disparos al aire, 
con tan mala suerte que impac-
tó a su amigo y en vista de lo 
ocurrido se quitó la vida.

La víctima mortal fue iden-
tificada como Carlos Mauricio 
Padilla Camacho, conocido 
como Foto; quien fue conduci-
do hasta el hospital Santo To-
más donde llegó sin signos vi-
tales.

El autor de las descargas 
respondía al nombre de Javier 
Augusto Arias López, conocido 
como Javier Kvras, que tam-
bién fue llevado al mismo cen-
tro asistencial y remitido a San 

Juan del Cesar, pero murió en 
el camino.

De acuerdo al reporte de 
ingreso en el centro hospitala-
rio, se indicó que ‘Foto’ recibió 
un impacto de bala en el tórax, 
mientras que Javier Kvras se 
disparó en la cabeza.

Los testimonios hacen sa-
ber que varias personas consu-
mían licor en la parte externa 
de una tienda en el barrio 6 de 
Abril, en Villanueva y hacia las 
9:30 de la noche del domingo y 
se presentó esta desgracia.

En un acto de euforia, Javier 
Kvras se emocionó cuando es-
cuchó un vallenato de Kvras, 
su grupo favorito, lanzando 
balas al cielo y en ese instante 
asesinó accidentalmente a su 
amigo de infancia.

Cuestecitas

Valledupar

Villanueva

Javier Augusto Arias López.Carlos Mauricio Padilla Camacho.
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Barranquilla prende las velitas con Iván Villazón

Fabian Corrales encantó en
Santa Marta y sigue por el Atlántico, 
Norte de Santander y la Guajira

Silvestre Dangond con rotundo éxito 
en Perú, Chile y Argentina

La Banda del 5 con la canción más sonada y escuchada 
en el Fin de Año

Los barranquilleros tuvie-
ron la mejor elección y deci-
dieron prender las velitas con 
‘El Cantor de Cantores’, Iván 
Villazón, este miércoles 7 de 
diciembre en el espectacular 
concierto que se realizará en 
la Puerta de Oro.

Barranquilla tiene una cita 
importante con el vallenato 
auténtico, tradicional y parran-
dero con Iván Villazón, quien 
tiene en su catálogo musical 
canciones para todas las gene-
raciones.

Villazón y su acordeonero 
Tuto López, llegan al mes de 
diciembre con ese primer lu-
gar que tienen con la canción 

‘Un ser extraño’, de la autoría 
de Iván Ovalle que ocupa esa 
posición en los departamentos 
de Guajira y Sucre; logrando 
ese mismo ranking en el Cesar, 
Córdoba, Bolívar y Atlántico.

En Sistema Cardenal de 
San Juan Cesar (Guajira), un 
ser extraño se encuentra en el 
primer lugar con Iván Villazón.

En ‘El gran baile de veli-
tas’, Iván Villazón compartirá 
escenario con Elder Dayán, El 
grupo Niche, Hansel y Raúl, 
Eddy Herrera y Bananas. Los 
barranquilleros tendrán una 
celebración inolvidable al ritmo 
del vallenato, salsa, merengue 
y musical tropical para que na-

die se quede en casa. 
La agrupación de La Voz 

Tenor del Vallenato tuvo una 
semana exitosa con sus con-
ciertos en San Andrés de So-
tavento (Córdoba), El Hotel El 
Prado en Barranquilla y Ma-
gangué (Bolívar) en un matri-
monio.

La gira musical para esta 
semana es la siguiente:
Miércoles 7: Puerta de Oro – 
Barranquilla
Jueves 8: Plato – Magdalena
Viernes 9: Montería – privada
Sábado 10: Festival de San 
Juan del Cesar – Guajira
Domingo 11: Los Patios – Nor-
te de Santander

Alegrando corazones sigue 
el cantautor original Fabián Co-
rrales quien fue aclamado el sá-
bado 3 de diciembre en Santa 
Marta.

Los samarios gozaron de 
principio a fin esa maravillosa 
presentación de Fabián Corra-
les con sus grandes éxitos como 
La consentida, Tú norte soy yo, 

El amor es así, Qué hubo linda, 
entre otras.

La agenda de Fabián Corra-
les y Leonardo 'Nano' Farfán si-
gue así:

Martes 6: Sabanagrande – 
Atlántico

Miércoles: Cúcuta
Viernes 9: Los Patios – Norte 

de Santander

Sábado 10: Festival de San 
Juan del Cesar – Guajira

Viernes 16: Barrancaberme-
ja – Santander

Sábado 17: Barranquilla
Domingo 18: Fonseca – 

Guajira
Sin duda alguna, Fabián Co-

rrales está en las mejores cele-
braciones del mes de diciembre.

El artista Silvestre Dangond 
está en su mejor momento y 
así lo demostró llenando tres 
grandes escenarios en Perú, 
Chile y Argentina.

Su primera salida fue en el 
Arenas Perú en la ciudad de 
Lima, donde el público abarro-
tó todas las localidades para 
ver a su ídolo.

En Santiago de Chile, la 
estrella del canto colombiano 
rompió su récord de asistencia 
en el Movistar Arena y la gen-
te terminó pidiendo otra y otra 
canción.

Y tuvo un cierre fenomenal 
este domingo en el estadio de 
Obras en Buenos Aires Argen-
tina, cumpliendo con todas las 

expectativas de asistencia.
En el presente año, Silves-

tre Dangond se ha consolidado 
por su liderazgo llevando el va-
llenato a emblemáticos sitios 
del panorama internacional 
como en Estados Unidos, Pa-
namá, Perú, Chile, Argentina, 
Venezuela y Europa, donde su 
música es la preferida.

Con gran felicidad los in-
tegrantes de La Banda del 5 
reciben el resultado del tra-
bajo hecho con su disco ‘Se 
va formando’. 

‘La rompe corazones’, 
canción de Alberto Kamme-
rer, es el canción más sona-
da y escuchada durante el 
último trimestre del 2022 en 
las distintas emisoras y pla-
taformas digitales del país.

Por ejemplo, Ocupa el pri-
mer lugar de las 20 Latinas 
en Olímpica Stereo Barran-
quilla, una ciudad que abrió 
las puertas a Junior, RK, Mar-

cos y Marlon desde hace ya 
varios años.

Mientras que en Santa 
Marta llegó al tercer lugar, 
así como en Cartagena ya 
está en el séptimo del mismo 
conteo que incluye otros gé-
neros como salsa, champeta 
y urbano.

En Valledupar ya estuvo 
en los primeros lugares y ac-
tualmente rota en la progra-
mación habitual de los 93.7.

De esta manera, La Ban-
da del 5 tiene el éxito del 
momento grabado en los úl-
timos meses en el vallenato.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Prensa Silvestre Dangond
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Gobierno Nacional aclara que las solicitudes
de suspensión de capturas no son amnistías
ni indultos

Protección del poder adquisitivo de las y los
colombianos, factor clave para concertar salario 
mínimo de 2023

Prada dejó claro que en la reglamentación se vinculan líderes juveniles, campesinos, afrocolombianos e 
indígenas “que podrían ayudarnos a pacificar la convivencia en los territorios”.

El consenso que hay en la mesa es que todos tenemos la voluntad de acuerdo, de diálogo y de concerta-
ción, ese es el espíritu y se mantiene”: Ministra del Trabajo.

El Portavoz del Gobierno 
Nacional y Ministro del Interior, 
Alfonso Prada, aclaró este lu-
nes que el Decreto que regla-
menta la facultad que le otorgó 
el Congreso al Presidente de la 
República para hacer las solici-
tudes de suspensión de captu-
ras “no es una amnistía, no es 
un indulto; reitero que no es un 
perdón judicial” y explicó que 
“quienes vayan a ser benefi-
ciarios de esta medida quedan 
vinculados judicialmente a los 
expedientes y correrán la suer-
te que, finalmente, definan los 
jueces en sentencia judicial. 
Los procesos, por ende, no se 
suspenden”.

Así se desprendió de una 
reunión que sostuvieron en la 
Casa de Nariño representan-
tes del Ministerio de Justicia, 
la Consejería Presidencial para 
la Juventud, el Ministerio del 
Interior y la Secretaría Jurídica 
de la Presidencia, en la que se 
determinó conformar una Co-

misión de Alto Nivel que se en-
cargará de la reglamentación.

En este sentido, el Minis-
tro Prada explicó que la Comi-
sión la conforman “el Ministro 
de Justicia (Néstor Osuna), el 
Alto Comisionado para la Paz 
(Danilo Rueda) y el Ministro 
del Interior”, quienes, según 
explicó el titular de la cartera, 
“tendrá la misión de recomen-
dar y asesorar al Presidente en 
la utilización de esta facultad, 
concedida por el Congreso de 
la República y que procedere-
mos a reglamentar”.

En su intervención ante los 
medios de comunicación, el 
Portavoz dijo que “el Presiden-
te, una vez se expida el análisis 
de cada caso en particular en 
forma individual e indepen-
diente, adoptará la decisión, 
que va a ser básicamente una 
solicitud de suspensión de la 
captura que dirigirá a la autori-
dad judicial correspondiente”.

En dicha reglamentación, 

según aseguró Prada, “queda-
rá consignado que no podrán, 
bajo ninguna circunstancia, 
violar una sola norma jurídica 
so pena de ser revocado el be-
neficio de la suspensión de la 
captura”.

Comentó además que “esta 
medida está dirigida a líderes 
sociales, no solamente a jóve-
nes capturados en medio de 
la protesta social sino en ge-

neral a líderes sociales, que el 
Gobierno, en cabeza del Presi-
dente y con la recomendación 
de la comisión de alto nivel, 
consideran que pueden apor-
tar básicamente a la consolida-
ción del proceso de paz en sus 
regiones y a la conflictividad 
social que está supremamente 
visible en los territorios”.

De la misma manera, Pra-
da dejó claro que en la regla-

mentación se vinculan líderes 
juveniles, campesinos, afroco-
lombianos e indígenas “que 
podrían ayudarnos a pacificar 
la convivencia en los territorios 
y, por ello, será una medida 
que revisaremos con mucho 
cuidado”.

Explicó que en el Decreto 
“se definirán las funciones que 
tendrán. Básicamente la reso-
lución de conflictos e –inclu-
so– para quienes hayan sido, 
de una u otra manera sindica-
dos de haber afectado bienes, 
una de sus funciones va a ser 
precisamente la de cuidar los 
bienes para efectos de que no 
se repitan este tipo de compor-
tamientos y conductas”.

Esta decisión, reiteró el Mi-
nistro del Interior, “se da en el 
marco del profundo respeto 
del Gobierno Nacional a la di-
visión de poderes, a la admi-
nistración de justicia y natural-
mente al derecho a la protesta 
que tienen los colombianos”.

El Gobierno del Cam-
bio anunció que la 
protección del poder 
adquisitivo de las y 
los trabajadores en 

el país es el factor central para 
desarrollar la concertación del 
salario mínimo para 2023.

“Queremos proteger el 
valor adquisitivo del salario. 
Buscamos una cifra que nos 

permita que las mayorías na-
cionales puedan dignificar sus 
condiciones de vida”, declaró 
la Ministra de Trabajo, Gloria 
Inés Ramírez, al término de la 
sesión de la Comisión de Con-
certación de Políticas Salaria-

les y Laborales, que contó con 
los representantes de los gre-
mios y de las centrales de tra-
bajadores, además de funcio-
narios del Gobierno Nacional.

“Desde el Gobierno se tie-
nen propuestas claras, como 

desamarrar las alzas de algu-
nos productos y servicios del 
salario mínimo; avanzar con 
los subsidios para agroinsu-
mos y fertilizantes, y transfe-
rencias efectivas para las po-
blaciones más vulnerables y 
afectados por la ola invernal, 
entre otros”, agregó.

Al respecto, el Presidente 
de la Federación Nacional de 
Comerciantes (Fenalco), Jaime 
Alberto Cabal, resaltó la buena 
disposición del Gobierno para 
concertar el incremento que 
tendrán los colombianos en el 
salario mínimo y dijo que “oja-
lá, el 15 de diciembre poda-
mos darles una buena noticia 
de un nuevo salario mínimo, 
que refleje la recuperación del 
poder adquisitivo de los sala-
rios”.

A su turno, el Presidente de 

la Central Unitaria de Trabaja-
dores (CUT), Francisco Maltés, 
expresó la voluntad de llegar a 
un acuerdo e incluir otros com-
ponentes de política económi-
ca que permitan mantener el 
poder adquisitivo.

Agregó que se está en “la 
construcción de la cifra que 
llevaremos a la mesa de con-
certación para el incremento 
y creemos que es importante 
desatar otros servicios del sa-
lario mínimo”.

En la próxima sesión que 
se desarrollará este martes, 
el Banco de la República y el 
DANE presentarán sus infor-
mes, que complementarán los 
expuestos en esta jornada por 
los Ministerios de Agricultura, 
Comercio, Industria y Turismo y 
de Hacienda y Crédito Público.

NACIONALES

Gobierno,
centrales de

trabajadores y
empresarios se

declaran
dispuestos a

concertar salario 
mínimo de 2023.

Foto: Presidencia de la República

Foto: Ministerio de Trabajo

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Fuente: Efe.

La Copa del Mundo celebra-
da en Qatar está dando mucho 
de qué hablar, y sobretodo en 
cuanto a tecnología se refiere. 
Es el primero que tiene lugar a 
finales de año y sobretodo, con 
estadios completamente inno-
vadores y con muchas caracte-
rísticas especiales.

Uno de ellos es el Estadio 
974. Está ubicado en West 
Bay a orillas del Golfo Pérsi-
co, en una de las zonas más 
industriales de Doha, donde 
también se ubica una de las 
centrales eléctricas más im-
portantes del país. El estadio, 
con capacidad para 40.000 
espectadores, está construido 
con contenedores de transpor-
te y es el primer estadio portá-
til en la historia de la Copa del 
Mundo.

El concepto del gigante fue 
diseñado por Fenwick Iribarren 
Architects, una firma españo-
la con sede en Alcobendas, 
Madrid. Los arquitectos y la 
organización querían construir 
algo más que no se desperdi-
ciara después de la Copa del 
Mundo. E hicieron algo muy 

diferente.
Es un estadio formado por 

974 contenedores de transpor-
te, un homenaje a la historia 
industrial y al prefijo interna-
cional de Qatar (+974), con un 
aspecto y unos colores muy 
llamativos. Es el único estadio 
de la Copa del Mundo sin aire 
acondicionado, pero es un es-
pacio abierto con ventilación 
cruzada y cercano al mar.

Cómo fue el proceso de 
construcción de este 

estadio
La construcción del estadio 
974, anteriormente conoci-
do como Ras Abu Aboud por 
el área en donde se encuen-

tra, comenzó a construirse en 
2017, mucho más tarde que la 
mayoría de los otros recintos 
deportivos. La excavación del 
terreno se completó en julio de 
2019, cuando llegó el primer 
envío de contenedores al país 
de Qatar. Algunos de los conte-
nedores salieron de China con 
los materiales utilizados para 
hacer efectiva su construcción.

Cuando estos llegaron a 
piso qatarí, colocarlos fue re-
lativamente fácil. Venían pre-
fabricados desde su lugar de 
origen y se conectaban única-
mente con molduras de acero, 
por lo que cada contenedor 
quedó en su lugar. Obviamen-
te, todo esto hizo que el pro-

ceso de construcción fuera 
mucho más fluido y rápido. De 
hecho, se conectaron varios 
contenedores en algunos luga-
res, eliminando paredes para 
aumentar el espacio.

Los colores de los contene-
dores tienen sus propios signi-
ficados

Los colores de los conte-
nedores no fueron elegidos al 
azar y cada uno de ellos tiene 
su propio significado. Los ar-
quitectos Mark Fenwick y Ja-
vier Iribarren han querido dar 
un toque único y diferente:

- Los contenedores azules 
representan oficinas y tiendas 
de comestibles;

- Los contenedores amari-
llos, baños;

- Los pasillos y pasajes al 
estadio son rojos;

- Las áreas de seguridad 
son verdes;

- Los contenedores de color 
negro representan las salas de 
oración de las mujeres;

- Y, por último, los contene-
dores grises son las salas de 
oración de los hombres.

Además, cada contenedor 

tiene un código QR para su 
identificación y posicionamien-
to y orientación para un fácil 
montaje. A todo esto se suma 
que es un estadio que se pue-
de desmontar al cabo de unos 
8 meses, que será de igual for-
ma en otro lugar según las in-
dicaciones de los arquitectos.

No necesariamente tiene 
que tener la misma forma o 
el mismo tamaño, ya que los 
contenedores se pueden com-
binar de diferentes maneras 
para disfrutar diferentes de-
portes que no tienen que estar 
relacionados con el fútbol. De 
esta manera fue posible cum-
plir con los criterios de desarro-
llo sostenible, porque era fácil 
de transportar y ensamblar en 
otros lugares.

El resultado final fue que 
el estadio recibió una certifi-
cación de cuatro estrellas del 
Sistema de Evaluación de Sos-
tenibilidad Global (GSAS). El 
terreno sobre el que se cons-
truyó este estadio mundialista 
tuvo que ser desinfectado tras 
años de uso industrial.

La compañía Neuralink 
puede estar lista para realizar 
implantes cerebrales en seres 
humanos en el plazo de seis 
meses, anunció anoche su fun-
dador y propietario, Elon Musk, 
en una conferencia desde su 
sede central en Fremont, Cali-
fornia.

El proceso -dijo Musk- se 
encuentra avanzado en lo refe-

rente a los permisos necesarios 
por parte de la Administración 
de Alimentos y Medicamentos 
(FDA, siglas en inglés), que au-
toriza todo tipo de artefactos 
médicos en el mercado, inclui-
dos los cerebrales.

Hasta el momento, la FDA 
se ha preocupado por el po-
sible sobrecalentamiento del 
implante (que incluye microca-

bles en el tejido cerebral), pues 
podrían traducirse en la fuga 
de elementos químicos desde 
el implante hacia la masa cere-
bral, aclaró Musk en la sesión 
de preguntas.

La función del implante 
será la de «leer» la actividad ce-
rebral para poder transmitir ór-
denes que ayuden a restaurar 
algunas funciones cerebrales 

gravemente dañadas tras un 
infarto o una esclerosis late-
ral amiotrófica, que derivan en 
graves daños en la capacidad 
comunicativa.

Intervención del cerebro
Musk mostró un video donde 
se ve a un mono con uno de 
esos implantes, y que aparen-
temente es capaz de mover un 

cursor en una pantalla hacia 
unas letras. «Está moviendo 
el cursor con su mente -dijo 
Musk- No es que pueda escri-
bir, no quiero exagerar».

El implante tendrá el tama-
ño de una moneda y su ins-
talación requerirá extraer un 
volumen similar del cerebro, 
lo que lo diferencia de otros 
artefactos probados por em-
presas neurológicas que han 
propuesto aparatos parecidos 
sin una intervención tan invasi-
va, según recuerda la agencia 
Bloomberg.

«Hipotéticamente, yo po-
dría tener el aparato implan-
tado ahora mismo y ustedes 
ni se darían cuenta», dijo Musk 
en la conferencia.

Hasta ahora, los implantes 
cerebrales se han desarrollado 
en una sola dirección: desde 
el cerebro hacia el exterior (ge-
neralmente una computadora 
que procesa las señales), pero 
el proyecto de Neuralink aspira 
a poder trasladar información 
también en la otra dirección, 
hacia el cerebro

Neuralink está desarrollan-
do en paralelo dos tipos de 
implantes, uno para restaurar 
la visión «incluso en aquellos 
que nunca la han tenido» y otro 
para restablecer las funciones 
corporales básicas en perso-
nas con parálisis por daños en 
la médula espinal.

Mundial Qatar 2022: el primer estadio hecho con 
contenedores para usarlo en cualquier parte del 
mundo

Musk asegura que Neuralink estará lista para implantes 
cerebrales en seis meses

El estadio 974 es una estructura lista para montar, desmontar, transportar y volver a montar gracias a su 
sistema de piezas numeradas
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Dominik Livakovic se en-
cargó en Al Janoub de am-
pliar la leyenda croata en los 
mundiales, la de su capacidad 
agonística y la de una fe sin lí-
mites. La Croacia de Dalic flir-
teó con el desastre y volvió a 
sobrevivir gracias a las podero-
sas manos de su portero en la 
tanda de penaltis. Japón murió 
en la orilla, Moriyasu no pudo 
completar su obra y superar 
la maldición nipona de los oc-
tavos de final tras un partido 
muy pobre por ambos bandos. 
La tarde había comenzado con 
susto para Japón. Tomiyasu, 
encajado como tercer central, 

se equivocó gravemente ante 
Perisic y el extremo croata se 
plantó ante Gonda esperando 
a Petkovic, pero acabó estre-
llando su remate en el cuerpo 
del meta japonés. Fue un es-
pejismo de arranque, porque 
Croacia inmediatamente co-
menzó a sentirse incómoda 
ante un fútbol directo japonés. 
Diagonales largas y a acelerar 
por fuera. Pero con eso era 
suficiente para ver de cerca a 
Livakovic.

Era el mundo al revés, la 
imponente zaga croata su-
friendo ante centros laterales 
mandados por Junya Ito y Na-

gatomo, buscando al menudo 
Maeda. Barisic las pasaba 
moradas con cada latigazo de 
Ito en velocidad y Dalic se des-
esperaba pidiendo al del Cel-
tic que le fijara antes de recibir 
para que no acelerara. Iban 20 
minutos y Croacia ya acusaba 
la falta de Sosa.

Los ajedrezados respon-
dían de la manera más extra-
ña, con un pelotazo de Gvar-
diol para quitársela de encima 
que dejó a Petkovic en posi-
ción franca dentro del área, 
pero el ariete balcánico se fue 
a fundido a negro. El partido 
respondía a la previsión, una 

batalla larga y por episodios, 
hasta que desequilibró el labo-
ratorio de Moriyasu. Kamada 
había tenido la más clara an-
tes de que un córner en cor-
to terminara en un centro de 
Doan que Yoshida ganó para 
que Maeda rompiera el em-
pate. Todas y cada una de las 
acciones anteriores a balón 
parado niponas habían mos-
trado el sello del catálogo del 
entrenador asiático. Nada se 
improvisa en Japón. Poco de 
Perisic, poco de Modric y nada 
de Kovacic en un primer tiem-
po donde Croacia no había sin-
tonizado con el partido.

En la reanudación Dalic 
cambió el blanco de sus iras. 
Petkovic le sacaba de quicio. 
Con Croacia plana y sin ideas, 
era el momento de confiar en 
el orgullo de la vieja guardia. 
Y apareció. Lovren descargó 
un centro lejano y Perisic se 
adelantó a toda la zaga nipo-
na para igualar de cabeza. 
Croacia se metía en la pelea y 
percibía que ya estaba en su 
salsa, con Modric, inmedia-
tamente obligando a Gonda 
a lucirse. Moriyasu ya no se 
sentía dominador de la situa-
ción y buscaba refresco con 
Asano, mientras esperaba que 

las transiciones obligaran a 
Croacia a descoserse. Pero 
para Dalic no era un problema, 
puso en el campo la llegada de 
Pasalic y cambió de delantero, 
pero la versión de Budimir no 
mejoraba a la Petkovic. Croa-
cia se estiraba sin dientes y 
Japón miraba a la prórroga. El 
alargue estaba servido. Como 
no.

Las dos capacidades ago-
nísticas más inquebrantables 
se sumieron en la primera 
prórroga de la Copa del Mun-
do. Croacia había sobrevivi-
do a tres, con dos tandas de 
penaltis incluidas en Rusia 
2018, así que llegaba con la 
mili hecha. Pero el tiempo ex-
tra trajo una sorpresa. Dalic 
sacaba del campo a Modric 
y a un desdibujado Kovacic 
para dar entrada a Majer y a 
Vlasic. Un sintomático cambio 
de guardia. Hasta el intervalo 
de la prórroga, sólo un ace-
lerón de Mitoma con disparo 
centrado sacó al Al Janoub del 
letargo. El segundo acto fue 
igual de mortecino, con Majer 
intentando alimentar el lán-
guido ataque croata y Japón 
esperando divisar una contra 
que no apareció. Los penaltis 
ponían el justo final a un par-
tido intenso, pero pobre. Tiem-
po de héroes. Y las manos de 
Livakovic agarraron el pase a 
cuartos. El portero del Dinamo 
de Zagreb detuvo los lanza-
mientos de Minamino, Mitoma 
y Yoshida, mientras que Pasa-
lic remató la faena marcando 
el último para Croacia.

Pasen y vean. Se lo pide 
una Brasil que aspira a herma-
narse con las del 70 y el 82. 
La primera fue un huracán. La 
segunda murió de autocom-
placencia, ese adversario que 
tantas veces le ha sacado de 
los Mundiales. Esta aún no co-
noce su futuro, pero dejó ante 
Corea una antología de fanta-
sía y eficacia. Lo primero siem-
pre estuvo ahí. Lo segundo 
quedó en el aire tras la fase 
de grupos. Raphinha, Neymar, 
Richarlison y, sobre todo, Vini-
cius dibujaron un partido de 
animación para adultos a cos-
ta de Corea, reducida a pele-
le. Se puede ganar de muchas 
formas y todas sirven, pero 
Brasil sigue adornando las vic-
torias como ninguna otra.

Brasil será la última en sa-
lirse de la pizarra. En un fútbol 
ya mayoritariamente de cien-
cias (puras, en el caso de Co-
rea), la canarinha aún es de le-
tras. Cada vez menos, porque 
contrarresta su abundancia 
de jugadores de fantasía con 
entrenadores más prosaicos, 
de Scolari a Tite. Ni ellos pue-
den reeducar a los revoltosos. 
Jugadores como Militao, Mar-
quinhos o Casemiro empaque-
tan los triunfos, pero son Vini-
cius, Raphinha, Richarlison o 
Neymar los que trabajan en la 
cadena de montaje.

Con Vinicius empezó 
todo

No pudo ser de otra manera. 
Todo empezó con un regate, 

suerte de la que Brasil es pri-
mer productor mundial. Fue de 
Raphinha, que empalmó el dri-
bling con una pared y un cen-
tro raso al segundo palo que 
acabó en Vinicius. El extremo 
del Madrid lo paró, buscó el 
ángulo ciego entre el bosque 
de defensores coreanos que 
malprotegían la meta y por ahí 
metió el balón con delicadeza. 
La pausa fue la clave. Esa no 
la trajo del Flamengo, la cursó 
en Madrid, donde le enseña-
ron que para disparar convie-

ne apuntar antes.
A favor de obra Brasil está 

en su salsa. Nadie abusa más 
de la pelota y de una ventaja 
temprana, que se dobló gra-
cias a un penalti de pardillo de 
Jung Woo-young. Fue al despe-
je y Richarlison metió su bota 
una décima antes. Los co-
reanos llevan diez Mundiales 
consecutivos, pero aún no han 
perdido la inocencia. Neymar, 
con un tobillo hecho puré, 
transformó la pena máxima 
de modo estrafalario, con un 

tirito sin fuerza ni colocación 
ante el que Kim Seung-yu hizo 
la estatua. Fin del partido y co-
mienzo del espectáculo.

El festival
Lo que vino después fue una 
verbena verdeamarelha, una 
juerga de sambódromo. Con 
Corea fuera de servicio, por-
que el resultado le hizo perder 
hasta su último refugio, el or-
den, Brasil entró en modo Bol-
shoi. Andando sobre las aguas 
marcó dos tantos más antes 

del descanso, candidatos 
ambos al Premio Puskas. En 
el 3-0, Richarlison dio tres to-
ques de cabeza antes de com-
binar con Marquinhos y recibir 
medio gol de Thiago Silva. Los 
dos centrales haciendo juegos 
de magia. El 4-0 se lo inven-
tó Vinicius, que está más en 
la línea creativa. Llegó a su 
esquina del área y aplicó una 
cuchara hacia el lado opuesto 
que empalmó de volea Paque-
tá. Corea se justificó con dos 
remates que sacó Alisson, 
pero antes del descanso fue 
un juguete frente a esa estre-
lla de cinco puntas: Paquetá, 
Raphinha, Neymar, Vinicius y 
Richarlison. La paliza pudo ser 
histórica de no haber mediado 
la propensión del quinteto a 
querer apuntarse el más difícil 
todavía de la noche.

Cansada de jugar, Brasil se 
puso a pensar tras el descan-
so, echó cuentas de lo que aún 
le queda, dio por concluido el 
show time y lució a su portero, 
Alisson, que le quitó un gol a 
Son y otro a Hwan Hee-chon. 
Tampoco por ahí tiene un 
pase el grupo de Tite. El resto 
fue un rondo ornamental, con 
llegadas puntuales, un cierto 
descanso activo, algún que 
otro tributo (Alves tuvo media 
hora, se premió al meta We-
verton, el único que no había 
jugado aún ni un minuto) y un 
golazo de Jung Woo-young, 
que se guardará para él y que 
no servirá para demostrar que 
hubo partido.

DEPORTES
Livakovic amplía la leyenda croata

Brasil baila a Corea

Croacia pasó en los penaltis y comienza a recorrer el camino de 2018. Japón cayó 
y no pudo superar la maldición de los octavos.

Primera parte de antología de la canarinha, con goles de 
Vinicius, Neymar, Richarlison y Paquetá, y segunda de baño y 

masaje. La selección de Tite argumenta su candidatura.

Por: Jorge García Hernández

Por: Luis Nieto
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No hay hombre tan cobarde a quien el amor no haga
valiente y transforme en héroe

—  Platón

“ “

Dirección General

Rita Pimienta Arredondo
dirección@guajiranews.com
RITAPIMIENTA
(+57) 300 508-74-45

Oficina Comercial
Alexandra Mejía
ventas@guajiranews.com
(+57) 301 330-83-00

Diseño y Diagramación

Equipo GN Comunicaciones S.A.S
diagramadorgn@gmail.com
GuajiraNews

Gerencia General

Helen Pimienta Arredondo
gerencia@guajiranews.com
HELENPIMIENTA
(+57) 300 834-10-77

http://www.instagram.com/ritapimienta
http://www.instagram.com/yolenism_santos
http://
http://www.instagram.com/AmayaDSk8
http://www.instagram.com/ritapimienta

